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Р А С К О Л  Три вопроса о будущем отношений РПЦ и Константинополя

Идет война синодная

Ф
О

ТО
: С

ер
ге

й 
П

ят
ак

ов
/Р

И
А

 Н
ов

ос
ти

Синод под председательством Патриарха Московского и Всея Руси Кирилла (слева) принял решение разорвать евхаристическое 
общение с Константинопольским патриархатом во главе с патриархом Варфоломеем

АЛЕКСАНДР АТАСУНЦЕВ

Русская православная церковь 
пошла на крайнюю меру, разо-
рвав евхаристическое общение 
с Константинопольским патри-
архатом. Это решение может 
ударить по российскому присут-
ствию на греческом Афоне.

1.
Что произошло?
Русская православная церковь 
(РПЦ) разорвала евхаристическое 

общение с Константинопольским 
патриархатом. Такое решение 
принято по итогам заседания 
Священного синода РПЦ, про-
должавшегося почти шесть часов. 
Синод под председательством Па-
триарха Московского и Всея Руси 
Кирилла и с участием митропо-
лита украинской православной 
церкви (Московского патриар-
хата) Онуфрия впервые прошел 
за пределами России — в Минске.

Константинопольский (Все-
ленский) патриархат находится 
в расколе, объяснил журналистам 

председатель отдела внешних 
церковных связей РПЦ митропо-
лит Иларион. Основанием для та-
кого вывода стали последние ре-
шения Константинопольского па-
триархата, уточнил он.

11 октября синод Константи-
нопольского патриархата под-
твердил свое намерение предо-
ставить автокефалию украинской 
церкви, а также отменил решение 
1686  года, которым Константи-
нопольский патриарх Диони-
сий передал Киевскую митропо-
лию в управление Москве, — то 

есть тем самым признал Украи-
ну своей канонической терри-
торией. Синод также установил 
каноническое общение с дву-
мя украинскими церквями, не 
признаваемыми РПЦ,  — Укра-
инской православной церковью 
Киевского  патриархата (УПЦ 
КП) и  Украинской автокефаль-
ной православной  церковью 
(УАПЦ). Таким образом, с патри-
арха УПЦ  КП  Филарета (Дени-
сенко) была снята анафема, на-
ложенная РПЦ.

ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК

Владислав 
Иноземцев,
директор Центра исследований 
постиндустриального общества

Почему экономические 
проблемы не объединяют 
россиян
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К О Н Т Р О Л Ь

Счетная палата раскритиковала проект 
трехлетнего бюджета

Д О К Л А Д
Эксперты «Валдая» сочли 
международные отношения 
критическими

Н А Л О Г
Администрирование 
импортного НДС может быть 
передано ФНС
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ЮЛИЯ СТАРОСТИНА

Минтруд подготовил проект 
специальной программы по 
переобучению предпенсионе-
ров. Повышать квалификацию 
пожилых граждан предлага-
ется за три месяца в отрыве от 
основной работы и с выплатой 
стипендии в размере регио-
нального МРОТ.

Минтруд подготовил проект про-
граммы повышения квалифика-
ции граждан предпенсионного 
возраста. Переобучение будет 
занимать три месяца с отрывом 
от основной работы, во время пе-
реподготовки предпенсионерам 
будет выплачиваться стипендия 
в  размере региональной мини-
мальной зарплаты, следует из про-
екта «Программы мероприятий 
по  организации профессиональ-
ного обучения и дополнительного 
профессионального образования 
для граждан предпенсионного 
возраста в соответствии с востре-
бованными в экономике навыка-
ми и компетенциями до 2024 года» 
(есть в распоряжении РБК).

Средняя стоимость одного кур-
са обучения составит 33 тыс. руб., 
все расходы возьмет на себя госу-
дарство, для предпенсионера это 
будет бесплатно. Предполагается, 
что до конца 2024 года профес-
сиональное обучение пройдут не 
менее 450 тыс. предпенсионеров 
(то есть 75 тыс. ежегодно), говорит-
ся в документе. Реализация про-
граммы создаст «экономические 
и социальные условия, обеспечи-
вающие недопущение дискрими-
нации отдельных категорий ра-
ботников в связи с увеличением 
пенсионного возраста». 
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Омоложение 
навыков 
за три месяца 
и 33 тыс. 
рублей

Индекс РТС 
Московская биржа, 15.10.2018

Международные резервы 
России ЦБ, 05.10.2018

Курсы 
валют ЦБ
16.10.2018

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 15.10.2018, 20.00 мск

1146,72 
пункта

$459,2 
млрд

$1= 

₽65,75
€1=

₽76,05
$80,52

за баррель
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Счетная палата раскритиковала проект трехлетнего бюджета

Аудиторы усомнились 
в главном
АНТОН ФЕЙНБЕРГ,  
ЮЛИЯ СТАРОСТИНА,  
ИВАН ТКАЧЁВ

Счетная палата впервые после 
того, как ее возглавил Алексей 
Кудрин, подготовила заключе-
ние на бюджет. Аудиторы со-
мневаются в ожидаемом курсе 
рубля, эффекте пенсионной 
реформы, ускорении эконо-
мики и размере дивидендов 
госкомпаний.

Проект бюджета на следующую 
трехлетку вызвал много вопросов 
у Счетной палаты, которую в мае 
этого года возглавил Алексей Куд-
рин, до этого готовивший экономи-
ческую программу для президента. 
Ведомство указывает на завышен-
ный курс рубля в бюджете, оптими-
стичные ожидания по ускорению 
экономики и дивидендам, а также 
на переоцененный эффект от повы-
шения пенсионного возраста.

Достаточно 
ли ускорения?

По оценке Счетной палаты, прогно-
зируемые темпы роста ВВП не по-
зволят России войти в топ-5 круп-
нейших экономик мира к 2024 году. 
Об этом говорится в заключении 
аудиторов на проект бюджета на 
следующую трехлетку (есть у РБК). 

Вхождение в пятерку крупней-
ших экономик и обеспечение тем-
пов экономического роста выше 
мировых — одна из национальных 
целей, поставленных в майском 
указе президента Владимира Пу-
тина. Речь идет о показателе ВВП 
по паритету покупательской спо-
собности (ППС), объяснял министр 
экономического развития Максим 
Орешкин. По этому индикатору 
Россия сейчас находится на шестом 
месте в мире, а на пятом — Герма-
ния. Выйти на пятое место, согласно 
указу, необходимо к 2024 году.

Прогноз Минэкономразвития 
предусматривает темпы роста эко-
номики в 2019–2020 годах на уровне 
1,3 и 2% соответственно. С 2021 года 
прирост ВВП должен ускориться до 
3,1–3,3% в год, ожидает министер-
ство. «С учетом ожидаемого в этом 
сценарии замедления темпов ро-
ста мировой экономики темп ро-
ста ВВП России на уровне около 3% 
в год в 2022–2024 годах будет пре-
вышать среднемировые, однако мо-
жет оказаться недостаточным для 
вхождения России в число пяти 
крупнейших экономик мира»,  — 
признает МЭР.

Как пишет Счетная палата, Мин-
экономразвития использует про-
гнозные оценки МВФ по ВВП по 
паритету покупательной способно-
сти (ППС) России и Германии, одна-
ко они отличаются от фактических 
данных, опубликованных Всемир-
ным банком. «Кроме того, использо-
вался расчетный курс рубля и евро 

к доллару по ППС, что увеличивает 
неточность получаемых оценок», — 
подчеркивают аудиторы.

МВФ в октябрьском прогно-
зе оценил ВВП по ППС России 
в $4,016 трлн, у Германии этот по-
казатель составляет $4,199 трлн. 
Но, по данным Всемирного банка, 
в 2017 году ВВП по ППС составил 
$3,817 трлн у России и $4,188 трлн 
у Германии. То есть, по версии Все-
мирного банка (а его оценки ис-
пользует и Росстат при междуна-
родных сопоставлениях), старто-
вые позиции России хуже.

«Счетной палатой были прове-
дены альтернативные расчеты. При 
этом величина ВВП стран по ППС 
вычислялась в ценах 2017 года с ис-
пользованием индексов физиче-
ского объема ВВП России и Герма-
нии. Полученные результаты расче-
тов свидетельствуют о том, что при 
реализации предположений Мин-

экономразвития России о темпах 
ро ста экономик России и Герма-
нии значение ВВП по ППС в ценах 
2017 года для Германии окажется 
в 2024 году по-прежнему выше, чем 
для России», — говорится в заклю-
чении Счетной палаты.

По октябрьскому прогнозу МВФ, 
к 2023 году (на 2024 год оценок пока 
нет) Россия окажется на седьмом ме-
сте по ВВП по ППС ($4,148 трлн). Пя-
тую строчку по-прежнему будет за-
нимать Германия ($4,989 трлн), а на 
шестой позиции к этому времени 
окажется Индонезия ($4,966 трлн), 
которая сейчас находится на седь-
мом месте. Пока Россия Индонезию 
еще обгоняет — по прогнозу МВФ, 
они поменяются местами как раз 
в 2023 году.

Сомнению Счетная палата под-
вергла и нацпроекты к майскому 
указу: «В случаях, когда результа-
ты характеризуются числовыми 

значениями, сведения об органи-
зации статистического наблюде-
ния отсутствуют. Низкое качество 
определения результатов и показа-
телей создает риски принятия не-
адекватных или несвоевременных 
решений по ходу реализации на-
циональных проектов». Сам Кудрин 
ранее говорил, что 65% показателей 
из паспортов нацпроектов «стати-
стически ненаблюдаемы».

Вопросы  
к бюджетному правилу

Одна из главных претензий Счет-
ной палаты, о которой аудиторы 
упомянули в заключении, — ме-
ханизм бюджетного правила (схе-
ма закупки валюты на сверхдохо-
ды от нефти дороже $40). Аудиторы 
считают, что закупки, которые Мин-
фин проводил в периоды ослабле-
ния рубля, усиливали валютную не-
стабильность, так как дополнитель-
но увеличивали спрос на иностран-
ную валюту.

По мнению Счетной палаты, «не-
однократные случаи вмешатель-
ства Банка России (он выступает 
агентом Минфина по закупкам ва-
люты. — РБК) в реализацию «бюд-
жетного правила» в части приоб-
ретения иностранной валюты (ре-
гулятор приостанавливал закупки 
в периоды волатильности. — РБК) 
означают, что режим плавающего 
валютного курса, который суще-
ствовал с конца 2014 года до нача-
ла 2018-го, в настоящее время лишь 
декларируется, но на деле заменен 

К О Н Т Р О Л Ь

По мнению Счетной палаты (на фото: глава ведомства Алексей Кудрин), режим плавающего валютного 
курса сейчас лишь декларируется — на деле он заменен регулированием со стороны Банка России

Согласование прогнозов 

Счетная палата в своем заключении обращает внимание на раз-
ные предпосылки экономических прогнозов правительства и ЦБ. 
Разница в ценах на нефть, заложенных в их сценарии, достигает 
$3,4 и $4,7 в следующие два года. Разница по инфляции еще более 
заметна — правительство ожидает, что в следующем году она со-
ставит 4,3%, а ЦБ — 5,5%.
«С учетом того что инфляция и цена на нефть оказывают суще-
ственное влияние на параметры федерального бюджета, пред-
ставляется целесообразным дальнейшее согласование прогнозов 
Банка России и правительства Российской Федерации», — отме-
чают аудиторы. РБК направил запрос в Минэкономразвития.
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Минтруд представил план по переобучению 

предпенсионеров

Омоложение навыков  
за три месяца и 33 тыс. рублей

А также будет способствовать 
продолжению их трудовой дея-
тельности как на прежних, так 
и на новых рабочих местах, под-
черкивается в проекте программы. 
РБК направил запрос в Минтруд.

Проект программы профессио-
нального обучения и дополнитель-
ного профессионального образо-
вания граждан предпенсионного 
возраста на период до 2024 года 
в настоящее время дорабатывает-
ся, сообщили в Минтруде. «Проект 
программы находится на межве-
домственном согласовании», — от-
метили в министерстве, добавив, 
что о подробностях программы бу-
дет сообщено позднее.

Президент Владимир Путин 
3  октября подписал закон о по-
вышении в России пенсионного 
возраста до 60 лет для женщин и 
до 65 лет для мужчин. Пенсион-
ная реформа начнется в 2019 году 
и завершится в 2028 году. На вре-
мя переходного периода рефор-
мы к гражданам предпенсионного 
возраста будут относиться те, кому 
осталось пять лет до наступления 
пенсионного возраста.

Обогащение  
старых навыков

 Программа повышения квалифи-
кации не предполагает обучение 
предпенсионеров «совершенно 
новым» для них навыкам и зна-
ниям. «Работники предпенсион-
ного возраста, как правило, до-
стигают максимума профессио-
нальной компетенции, и обуче-
ние совершенно новым для них 
навыкам не всегда целесообраз-
но и удобно для них самих», — 
говорится в проекте програм-
мы. Предпенсионерам планиру-
ется предоставить компетенции, 
позволяющие «обогатить» уже 
имеющиеся профессиональные 
навыки и найти им практиче-
ское применение. Речь идет, на-
пример, об обучении ИT-техноло-
гиям и преподаванию. «Представ-
ляется, что необходимо, прежде 
всего, обучение навыкам и знани-
ям, связанным с современными 
информационно-коммуникаци-
онными технологиями, с навыка-
ми преподавания и наставниче-
ства, с осуществлением контроля 
и учета, отчетности и информа-
ционного обмена», — отмечается 
в документе.

Участвовать в программе пе-
реобучения смогут как безработ-
ные, так и работающие предпен-
сионеры. «Любой человек мо-
жет воспользоваться этим пра-
вом и самостоятельно обратиться 
в службу занятости с просьбой ор-
ганизовать профессиональное об-
учение», — заявил вчера министр 
труда и соцзащиты Максим Топи-
лин на совещании с регионами. 
Обучение предполагается с отры-
вом от основной деятельности, в 
связи с чем работнику будет вы-
плачиваться стипендия в разме-

ре регионального минимального 
размера оплаты труда, увеличен-
ного на районный коэффициент. 
РБК ждет уточнения от Минтруда, 
будет ли работающим предпен-
сионерам выплачиваться зарпла-
та в период обучения.

Запрос на новое

Работники старших возрастов, как 
правило, и так проходят повыше-
ние квалификации, а государству 
прежде всего необходимо обра-
тить внимание на группу нерабо-
тающих людей предпенсионного 
возраста, считает заместитель ди-
ректора Института социальной по-
литики ВШЭ Оксана Синявская. За-
прос на получение новых навыков 
чаще предъявляют пожилые гра-
ждане без работы, но для них трех 
месяцев на переподготовку может 
не хватить, указала она. «Те люди, 
которые потеряли работу, и даль-
ше они не востребованы на рын-
ке труда, скорее всего, в их случае 
квалификация не отвечает запро-
сам работодателей. То есть здесь, 
возможно, речь должна идти о пе-
реобучении, приобретении новой 
специальности, — тогда это, види-
мо, не три месяца», — сказала РБК 
Синявская.

Исследования ВШЭ показыва-
ют, что граждане старших возра-
стов хотят получать навыки и зна-
ния, которые прямо не имеют от-
ношения к их занятости, отмети-
ла эксперт. «Например, изучение 
иностранных языков, гумани-
тарное образование, может быть, 
юридические знания, которые не-
посредственного отношения к вы-
полняемой ими работе не имеют. 
Как показывают зарубежные ра-
боты, любое приобретение новых 
знаний и навыков в пожилом воз-
расте способствует сохранению 
когнитивных функций», — доба-
вила Синявская.

Три этапа 
спецпрограммы

Программа будет реализовывать-
ся в три этапа. На первом этапе 
(2018 год) предполагается созда-
ние в регионах координационных 
органов для определения наибо-
лее приоритетных направлений 
обучения предпенсионеров и наи-
больших потребностей работода-
телей. В регионах до конца года 
займутся информированием гра-
ждан, проведут конкурсы на за-
купку услуг и сформируют учеб-
ную базу. Кроме того, на портале 
общероссийской базы вакансий 
«Работа в России» планируется со-
здание дополнительных сервисов 
поиска работы и обучающих про-
грамм для граждан старших воз-
растов.

Второй этап запланирован 
на 2019–2020 годы, в этот период 
предполагается провести обуче-
ние 150 тыс. работников и опреде-
лить наиболее успешные обучаю-
щие программы. Во втором квар-

тале 2019 года будет сформирован 
банк образовательных программ 
для предпенсионеров. С 2019 года 
планируется ежегодно прово-
дить чемпионаты профессио-
нального мастерства по стандар-
там Worldskills для людей старше 
50 лет «Навыки мудрых». На треть-
ем этапе (2021–2024 годы) предпо-
лагается обучить не менее 300 тыс. 
человек и сформировать механизм 
планирования потребности рабо-
тодателей.

В 2019–2024 годах будет созда-
но сто Центров опережающей про-
фессиональной подготовки, в том 
числе на базе профессиональных 
образовательных организаций 
в субъектах для повышения ква-
лификации граждан по востребо-
ванным профессиям.

Общий объем финансирова-
ния программы в 2018–2024 годы 
составит 31,6 млрд руб., из кото-
рых 30 млрд руб. расходов возь-
мет на себя федеральный бюд-
жет, говорится в документе. Та-
ким образом, с 2019  по 2024 год 
на повышение квалификации 
предпенсионеров из федераль-
ного бюджета будет направлять-
ся ежегодно 5 млрд руб. Министр 
труда Топилин сообщал, что ука-
занные средства уже учтены в 
проекте федерального бюджета 
на 2019–2021 годы. Ежегодные 
расходы регионов должны соста-
вить 263,3 млн руб.  

И Н И Ц И А Т И В А

Повышение 
квалификации 
предпенсионеров 
в цифрах

5 млрд руб. будет 
направляться каждый год 
из федерального бюджета 
на повышение квалификации 
предпенсионеров

75 
тыс. предпенсионеров 
будут ежегодно проходить 
профессиональное обучение 

33 тыс. руб. 
— средняя стоимость одного 
курса обучения (расходы 
возьмет на себя государство)
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регулированием валютного рынка 
со стороны Банка России в целях 
устранения угроз для финансовой 
стабильности, которые усугубля-
лись действием «бюджетного пра-
вила». РБК направил запрос в ЦБ.

Не устраивает аудиторов и про-
гноз по рублю в бюджете. По их 
мнению, «снижение цен на нефть 
(до $57,9 к 2021 году), предусматри-
ваемое в прогнозе, в 2019–2021 го-
дах должно сопровождаться более 
существенным ослаблением нацио-
нальной валюты».

На претензии уже ответил Мин-
фин. «Несколько неожиданно, что 
Счетная палата не смогла разо-
браться, что риски для финансо-
вой стабильности были связаны 
с потоками капитала, а механизм 
«бюджетных правил» только уси-
лил устойчивость нашей финансо-
вой системы и экономики к таким 
рискам»,  — заявил замминистра 
финансов Владимир Колычев, по 
мнению которого эффект от бюд-
жетного правила «был однознач-
ный» и обеспечил снижение зави-
симости рубля от цен на нефть.

Переоценка  
пенсионной реформы

Динамика реальных пенсий, закла-
дываемая в проект бюджета, не-
достаточна для повышения уров-
ня жизни пенсионеров, отмечают 
аудиторы. С 2019 года в России на-
чнется поэтапное повышение пен-
сионного возраста, которое про-
длится до 2028 года. Возраст выхо-
да на пенсию для женщин подни-
мут до 60 лет, а для мужчин — до 
65. Власти неоднократно подчер-
кивали, что пенсионная реформа 
направлена прежде всего на обес-
печение устойчивого роста доходов 
неработающих пенсионеров, а не на 
экономию бюджетных средств.

Пенсии, согласно прогнозу пра-
вительства, действительно будут 
расти в реальном выражении: при-
рост составит от 1,6% в 2018 году до 
2,5% в 2020 году (максимальный 

темп за весь прогнозный период). 
Однако уже в 2021 году темпы реаль-
ного роста пенсии составят 1,6%, а к 
2023–2024 годам замедлятся до 1%.

Таким образом, соотношение 
пенсии по старости неработаю-
щих пенсионеров и средней зар-
платы лишь незначительно увели-
чится с 33,5% в 2018 году до 33,9% 
в 2020 году, а с 2021 года соотно-
шение начнет снижаться и к концу 
2024 год составит 31,9%. Президент 
ранее подписал закон о ратифика-
ции конвенции Международной 
организации труда (МОТ), соглас-
но которой размер пенсий граждан 
должен быть не менее 40% от ранее 
получаемой ими зарплаты.

РБК направил запрос в Минтруд.
В целом Счетная палата допу-

скает, что влияние пенсионной ре-
формы на рост экономики пере-

оценено, учитывая необходимость 
осуществления мер поддержки для 
граждан предпенсионного возра-
ста. По расчетам Минэкономразви-
тия, вклад повышения пенсионного 
возраста за 2019–2024 годы в эко-
номический рост составит около 
1,3 п.п. (0,2–0,3 п.п. в год).

Основным эффектом от повы-
шения пенсионного возраста, по 
прогнозу Минэкономразвития, ста-
нет сокращение дефицита на рын-
ке труда. Но аудиторы считают, что 
расчет увеличения рабочей силы 
может быть переоценен, посколь-
ку часть граждан продолжает рабо-
тать после достижения установлен-
ного пенсионного возраста.

Позитив по дивидендам

Минфин заложил в проект бюдже-
та прогнозируемое поступление 
почти 1,9 трлн руб. в сумме за три 
года в виде дивидендов госком-
паний. А  Росимущество — глав-
ный администратор данного вида 
доходов — ждет от того же переч-
ня госкомпаний за тот же период 
лишь 581 млрд руб. Счетная пала-
та, ранее отмечавшая, что прогно-
зы Росимущества в этом отноше-
нии «более реалистичны», склон-
на и на этот раз больше доверяться 
оценкам Росимущества. По оценке 
аудиторов, «существует риск неис-
полнения прогноза [Минфина]» — 
минус 392,3 млрд руб. в 2019 году, 
423,5  млрд руб. в  2020  году 
и 491,3 млрд руб. в 2021 году.

Во-первых, Минфин рассчиты-
вает на выплату всеми госкомпа-
ниями дивидендов из расчета 50% 
чистой прибыли по МСФО, а Рос-
имущество учло «специфику дол-
госрочных программ развития 
[ряда госкомпаний] и специфику 
деятельности в соответствующих 
отраслях» и поэтому ждет от неко-
торых компаний (каких, не назы-
вается) отступления от норматива. 
Во-вторых, Минфин ориентирует-
ся на прогноз чистой прибыли гос-
компаний, значительно превосхо-

дящий оценку Росимущества, по-
лученную на базе данных самих 
компаний, объясняет Счетная па-
лата. В то время как Минфин скор-
ректировал оценки чистой при-
были крупных публичных компа-
ний на основе консенсус-прогноза 
Bloomberg.

РБК направил запросы в Минфин 
и Росимущество. «Минфин ратует 
за единый подход к дивидендам — 
50% чистой прибыли по МСФО», по-
тому что «в тот момент, когда Мин-
фин перестанет закладывать диви-
денды, ориентируясь на ранее при-
нятое решение о единстве подхода 
и необходимости платить 50% при-
были по МСФО без каких-либо до-
полнительных вводных, добить-
ся от госкомпаний полной уплаты 
станет гораздо сложнее», говорит 
источник, близкий к Минфину.  

Одна из главных претензий Счетной 

палаты, о которой аудиторы упомянули 

в заключении, — механизм бюджетного 

правила (схема закупки валюты 

на сверхдоходы от нефти дороже $40)
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Мнение о протестной активности россиян

ОНФ назвал самые частые виды махинаций с пособием на второго ребенка

Бегство маткапитала
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА

Эксперты ОНФ назвали самые 
распространенные случаи 
мошенничества с материн-
ским капиталом и предложи-
ли законодательно запретить 
приобретение на выделяемые 
государством средства ветхого 
и аварийного жилья.

 Мошенничество с жильем

Общероссийский народный фронт 
(ОНФ) составил рейтинг (есть 
у РБК) самых распространенных 
мошеннических схем, связанных 
с реализацией материнского ка-
питала.

Самым распространенным пре-
ступлением, связанным с  полу-
чением этой выплаты, оказалась 
покупка под предлогом улучше-
ния жилищных условий кварти-

ры у родственников (как правило, 
носящих другую фамилию). После 
регистрации сделки деньги, вклю-
чая средства материнского капи-
тала, перечисляются продавцу, ко-
торый, в свою очередь, возвраща-
ет эту сумму покупателю, который 
владел сертификатом, и затем тот 
тратит средства по своему усмо-
трению.

Другая распространенная мо-
шенническая схема  — покупка 
квартиры по завышенной стоимо-
сти. Для таких сделок, как правило, 
используют непригодную для жи-
лья недвижимость (аварийное 
или ветхое жилье), которую делят 
на части и продают по стоимости, 

равной размеру материнского ка-
питала. После совершения сделки 
продавец (риелтор) отдает деньги 
покупателям за вычетом расходов 
на свои услуги. Эксперты ОНФ от-
мечают, что такая сделка противо-
речит закону, поскольку приобре-
таемая недвижимость не улучшает 
жилищных условий семьи.

Еще один способ  мошенниче-
ства — покупка несуществующего 
дома или  квартиры, которая за-
тем перепродается. В этой ситуа-
ции риелторы по  нескольку раз 
перепродают одну и ту же недви-
жимость родителям, которые хо-
тят получить материнский капи-
тал наличными. Для таких сделок, 

как правило, привлекаются неле-
гальные агентства недвижимости 
или фирмы-однодневки, которые 
заключают фиктивный договор 
займа на покупку жилья.

Распространение получили 
и махинации с ипотекой. Напри-
мер, мать — обладательница сер-
тификата оформляет ипотечный 
кредит на покупку жилья в «дру-
жественном» банке, а риелторская 
фирма заключает фиктивный до-
говор купли-продажи, согласно ко-
торому она приобретает у фирмы 
квартиру. На основании этих до-
кументов Пенсионный фонд про-
изводит выплату по сертификату 
на материнский капитал.

Автор исследования ОНФ Елена 
Гринь считает, что в закон следует 
внести ограничения, которые со-
кратили бы возможности мошен-
ничества с маткапиталом. В част-
ности, по ее мнению, стоит запре-
тить приобретать на эти средства 
ветхое и аварийное жилье.

И другие махинации

Помимо этого зафиксированы 
случаи получения сертификата 
на маткапитал теми, кто не имеет 
на это прав. Например, за получе-
нием выплаты часто обращаются 
женщины, представившие под-
дельные документы о  рождении 

второго ребенка. Подделать доку-
менты «роженице» помогают врачи 
и риелторы, рассказывают в ОНФ.

Эксперты пояснили, что иногда 
сертификат на материнский капи-
тал пытаются получить даже люди, 
лишенные родительских прав. Это 
возможно в тех случаях, когда жен-
щин лишают родительских прав 
после рождения второго ребенка. 
В этом случае сертификат стано-
вится недействительным, уточни-
ли в ОНФ.

Председатель коллегии адвока-
тов «Князев и партнеры» Андрей 
Князев подтвердил РБК, что пере-
численные махинации действи-
тельно являются самыми частыми 
способами мошенничества с мат-
капиталом. Все они распростра-
нены «примерно в равной мере, 
причем особенно часто — в про-
винции», добавил он. По  мне-
нию адвоката, из-за более низких, 
чем  в  крупных городах, зарплат 
жители регионов чаще «риску-
ют, чтобы получить эти деньги». 
«Но я не уверен, что людей следу-
ет строго наказывать за попытку 
получить деньги, которые в общем 
и так им достанутся, — сказал он. — 
Конечно, есть опасность, что день-
ги будут потрачены не на нужды 
семей или пропиты». Чтобы сокра-
тить случаи мошенничества, сле-
дует разрешить тратить эти сред-
ства и на другие нужды — в том 
числе на  покупку автомобилей 
и на лечение, убежден Князев. 

Распространенная 

мошенническая схема — 

покупка квартиры 

по завышенной 

стоимости. Для таких 

сделок, как правило, 

используют 

непригодную для жилья 

недвижимость

П Р А В О

На что можно тратить маткапитал

Программа материнского 
капитала действует в Рос-
сии с 2007 года, за время 
ее действия российским 
семьям было выдано 
8,7 млн сертификатов. 
Материнский капитал — 
сумма, которую родители 
получают от государства 
за рождение или усынов-
ление второго ребенка 
(в ноябре прошлого года 
президент объявил, что не-
которые семьи смогут 
получить деньги и после 

рождения первенца). 
Программа продлена 
до 2021 года, недавно 
вице-премьер Татьяна Голи-
кова допустила продление 
программы и после этого 
срока. Каждая семья с дву-
мя и более детьми имеет 
право получить материн-
ский капитал лишь одна-
жды, на одного ребенка. 
При этом ежегодно сумма 
капитала в связи с инфля-
цией индексируется.
В настоящее время раз-

мер маткапитала состав-
ляет 453,026 тыс. руб., 
с 2020 года он достигнет 
470 тыс. руб. Эти деньги 
по закону «О дополнитель-
ных мерах государственной 
поддержки семей, имеющих 
детей» семьи могут тратить 
на приобретение и строи-
тельство жилья, на образо-
вание, на социальную адап-
тацию детей-инвалидов, 
а с июня 2018 года — на по-
гашение долгов по креди-
там и ипотеке.

Ответственность за пре-
ступления с маткапиталом 
наступает, как правило, 
по ст. 159.2 Уголовного 
кодекса «Мошенничество 
при получении выплат». 
Правонарушителям грозит 
штраф (от 120 тыс. до 1 млн 
руб.) или лишение свобо-
ды (от четырех месяцев 
до десяти лет). «В боль-
шинстве случаев мошен-
ничества с материнским 
капиталом предусмотрена 
уголовно-правовая ответ-

ственность, — сказала РБК 
представитель Московско-
го государственного юри-
дического университета 
им. О. Е. Кутафина Елена 
Гринь. — Помимо этих мер 
применяются и граждан-
ско-правовые, когда пра-
вонарушитель обязан воз-
местить убытки, уплатить 
неустойку».  
В 2017 году за махинации 
с материнским капиталом 
были осуждены 2,3 тыс. 
человек.

Распространенный способ  мошенничества с маткапиталом — обналичивание денег через покупку несуществующего дома или квартиры, 
которая затем перепродается
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Мнение о протестной активности россиян

Почему экономические 
проблемы не объединяют 
россиян

Если в европейских странах 
изменения трудового или пен-
сионного законодательства 
становятся основными причи-
нами для демонстраций и за-
бастовок, то в России подобные 
решения обходятся без боль-
ших издержек для власти.

Российский президент не  успел 
еще  подписать закон о  повы-
шении пенсионного возраста, 
а опросы общественного мнения 
уже зафиксировали снижение го-
товности населения протестовать 
против этой «антинародной» меры. 
Еще недавно казалось, что критики 
властей будут «капитализировать» 
возможный протест чуть ли не дол-
гие годы, но  сейчас им, видимо, 
придется скорректировать свои 
планы. Не исключено, что пенси-
онная тема уйдет на второй план.

Естественно, не может не воз-
никнуть вопрос: неужели россия-
нам настолько безразлично их соб-
ственное будущее? И может ли во-
обще что-либо спровоцировать 
в России реакции, сходные с теми, 
которые наверняка проявились бы 
в европейских странах в подобной 
ситуации? На мой взгляд, на эти во-
просы имеются ответы и они мог-
ли быть предвосхищены «архитек-
торами» пенсионной реформы за-
долго до ее начала.

Экономическая стихия

Тот факт, что протест против «ре-
формы» умер, не родившись, ука-
зывает на крайне примечательную 
особенность не только российского, 
но, скорее, даже всех постсоветских 
обществ. Соответствующие стра-
ны прошли сквозь драматические 
экономические испытания (ВВП 
в России в конце 1990-х годов падал 
на 44,7% от показателя 1989 года, 
на Украине — на 63,5%, в Молда-
вии — на 69,4%, а в Грузии — почти 
на 75%), и при этом выступления 
граждан против экономической по-

литики своих правительств практи-
чески отсутствовали. В той же Рос-
сии единственным значимым про-
тестом, потребовавшим от властей 
пересмотра своей позиции, стали 
выступления против «монетиза-
ции льгот» в 2005 году; на Украине, 
в Белоруссии или Молдавии таких 
случаев я и вовсе не могу назвать. 
Напротив, серьезные выступления 
против властей были практически 
везде обусловлены политически-
ми причинами: фальсификацией 
результатов выборов либо серь-
езными подозрениями в таковой 
(Грузия  — 2003 год; Украина  — 
2004-й, Белоруссия — 2010-й; Рос-
сия — 2011-й) или явным наруше-
нием руководством той или иной 
страны ранее данных обещаний 
(продолжения проевропейского 
курса, как на Украине в 2013 году, 
или отказа от перемещения из од-
ного кресла в другое, как в Арме-
нии в 2018-м). Причем почти все 
такие выступления происходили 
отнюдь не на фоне экономическо-
го кризиса, а зачастую на локаль-
ных пиках хозяйственного подъема 
(как на Украине или в Белоруссии) 
или в период, когда кризис был уже 
позади (как в России). На мой взгляд, 
эту закономерность вполне можно 
объяснить и подобное объяснение 
поможет понять, почему так быстро 
«слился» пенсионный протест.

С  одной стороны, граждане 
постсоветских стран, по-видимо-
му, проводят очень четкую черту 
между экономикой (которая пред-
ставляется им неким «объектив-
ным явлением») и политикой (вы-
глядящей крайне персонифици-
рованной и отчасти волюнтарист-
ской). Судя по всему, они считают, 
что  на  экономические факторы 
власти эффективно влиять не мо-
гут. Снижение цен на нефть, сокра-
щающее доходы бюджета; стихий-
ный выход инвесторов в доллар, 
обрушивающий национальные 
валюты; падение цен на недвижи-
мость и активы, обесценивающее 

сбережения, — мало кто возлага-
ет персональную ответственность 
на власть за такие события, причем 
не только в России, но и в мире. Од-
нако нашей особенностью являет-
ся то, что за пределами обсуждения 
остаются и более тесно связанные 
с властью экономические тренды — 
повышение налогов, несправедли-
вая приватизация, обесценивание 
банковских вкладов или те же за-
морозка пенсионных накопле-

ний и повышение возраста выхо-
да на пенсию. Власти предпочита-
ют объяснять это «объективными 
факторами» — от действий преж-
них руководителей до особенно-
стей демографической ситуации, 
и эти оправдания действуют прак-
тически безотказно.

При  этом готовность людей 
к протестам обусловлена не глуби-
ной проблем, а их масштабом: гра-
ждане готовы возмущаться только 
в случае, если затронуты интересы 
конкретной социальной группы. 
Так было с  шахтерами, перекры-
вавшими дороги в 1992 и 1998 го-
дах; с жителями Пикалево, ощущав-
шими в 2009 году несправедливость 
и безысходность именно своего по-

ложения; да и с теми же лишивши-
мися бесплатного проезда или ле-
карств пенсионерами в 2005-м.

Однако если проблемы — даже 
явно рукотворные — касаются всех, 
протеста ждать не стоит. За приме-
ром не нужно ходить далеко: повы-
шение НДС на 2 п.п. (то есть более 
чем на 11%) с 2019 года принесет 
казне (и, соответственно, отнимет 
у потребителей) в первый же год 
больше денег, чем пенсионная ре-
форма, но данный шаг не вызвал 
и  подобия недовольства. Между 
тем в случае с повышением пенси-
онного возраста четко определяе-
мая социальная группа (пенсионе-
ры) как раз не затронута переме-
нами — они уже вышли на пенсию, 
и их доход гипотетически скорее 
вырастет, чем сократится; в то же 
время потеряют от реформы все ра-
ботающие граждане, а они настоль-
ко различаются по возрасту, роду 
занятий и  степени доверия вла-
стям, что любая попытка консоли-
дации протеста изначально была 
обречена на провал.

Объединяй и властвуй

Можно сказать, что стабильность 
постсоветских политических си-
стем обусловлена как непонимани-
ем населением соотношения, в ко-
тором находятся экономика и по-
литика, так и неготовностью людей 
защищать права масс, а не отдель-
ных обиженных в той или иной кон-
кретной ситуации групп. При том 
что  в  развитых странах верным 
способом подорвать легитимность 
власти является попытка повысить 
налоги, увеличить продолжитель-
ность рабочего дня и  провести 
пенсионную реформу. Здесь мож-
но вспомнить общенациональные 
забастовки против «плана Жюппе» 
во Франции в 1995 году или про-
тив реформы трудового законо-
дательства, предпринятой прави-
тельством Маттео Ренци в Италии 
в 2014 году. После 1980 года именно 

общие изменения экономической 
политики или пенсионного зако-
нодательства стали основными 
причинами всеобщих забастовок 
в странах Западной Европы.

В России и других постсоветских 
странах эти шаги, как мы уже ви-
дели, выглядят вполне проститель-
ными для правящей элиты. Между 
тем как раз такое положение вещей 
(порожденное не  столько нагло-
стью власти, сколько пассивностью 
населения) обусловливает последо-
вательный демонтаж институтов, 
присущих современному обще-
ству. «Вертикаль власти» и «ручное 
управление» хорошо подходят к си-
туации, когда элита озабочена ре-
шением точечных проблем, а не си-
стемными вызовами.

В  древности власть имущие 
сформулировали максиму divide 
et impera (разделяй и властвуй) — 
принцип, который был исключи-
тельно эффективен в доэкономи-
ческую эпоху, когда власть остава-
лась эквивалентна прямому наси-
лию и рецепт ее сохранения состоял 
в том, чтобы не ожесточать против 
властителя слишком большое коли-
чество людей одновременно. В ны-
нешних постсоветских обществах 
с их безусловным приматом эко-
номических стимулов и ценностей 
все выглядит иначе: теперь чем бо-
лее деполитизировано действие 
и чем большее число людей оно за-
трагивает, тем меньше шансов уви-
деть ответную реакцию общества. 
Сoadunatio et impera (объединяй 
и властвуй) — вот новый принцип, 
прекрасно усвоенный современ-
ными политтехнологами. И, судя 
по всему, до тех пор пока Россия бу-
дет оставаться социально «единой», 
шансов стать не только справедли-
вой, но даже хотя бы минимально 
современной у нее просто нет.

М Н Е Н И Е

Владислав 
Иноземцев,
директор Центра 
исследований 
постиндустриального 
общества

«Повышение НДС 

на 2 п.п. (то есть более 

чем на 11%) с 2019 года 

принесет казне 

(и, соответственно, 

отнимет у потребителей) 

в первый же год больше 

денег, чем пенсионная 

реформа, но данный шаг 

не вызвал и подобия 

недовольства»

rbcplus.ru

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.
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Исследование

Три вопроса о будущем отношений РПЦ и Константинополя

Идет война синодная
«Принятие в общение расколь-

ников», «посягательство на чужие 
канонические уделы», «попытка 
отречься от собственных истори-
ческих решений и обязательств» 
выводят Константинопольский 
патриархат за пределы канониче-
ского поля и делают невозможным 
продолжение евхаристического 
общения с его иерархами, духо-
венством и мирянами, говорится 
в итоговом заявлении Священно-
го синода РПЦ.

В нем также приводится по-
дробная аргументация того, по-
чему решения Константинополя, 
принятые 11 октября, нарушают 
православные каноны, и оспари-
ваются претензии Вселенского 
патриархата на то, чтобы считать 
своей канонической территорией 
Украину.

«Провозглашаемое Константи-
нополем» учение в заявлении на-
зывается «ложным», а действия па-
триархата «беззаконными». Вместе 
с тем в нем ни разу не упоминается 
слово «ересь» и его производные. 
«Вступление в общение с уклонив-
шимися в раскол, а тем паче отлу-
ченными от Церкви равносильно 
уклонению в раскол и сурово осу-
ждается канонами Святой Цер-
кви», — говорится в документе.

2.
Что это значит?
До решения синода РПЦ разрыв 
канонического общения называл-
ся представителями церквей и экс-
пертами крайней мерой, на кото-
рую может пойти Москва в ответ на 
действия Вселенского патриарха-

та. Хотя звучали и более радикаль-
ные предложения. Так, член сино-
дальной Библейско-богословской 
комиссии Московского патриарха-
та протоиерей Андрей Новиков в 
связи с решениями Константино-
поля по Украине предлагал созвать 
в Москве чрезвычайный Всепра-
вославный собор для низложения 
патриарха Варфоломея и членов 
его синода.

Евхаристическое общение  — 
каноническое единство церквей, 
возможность для их последовате-
лей беспрепятственно участвовать 
в таинствах в другой церкви. Раз-
рыв евхаристического общения — 
запрет на принятие таинств дру-
гой церкви. После разрыва евхари-
стического общения прекратятся 
совместные богослужения РПЦ и 
Вселенского патриархата, прихо-
жане РПЦ не смогут причащать-
ся и совершать таинства в храмах 
Константинопольского патриарха-
та, пояснил Иларион.  

Заявление РПЦ о расколе с Кон-
стантинополем привело к появ-
лению «двух враждующих право-
славных миров», говорит сотруд-
ник Центра по изучению проблем 
религии и общества Института Ев-
ропы РАН Роман Лункин. «Москов-
ский патриархат реализовал свою 
угрозу. Это уже полный разрыв об-
щения между двумя патриархата-
ми», — отметил он.

Разрыв евхаристического об-
щения возможен по разным при-
чинам и не обязательно связан с 
обвинением другой церкви в ере-
си, пояснил РБК вице-президент 
Центра политических технологий 
Алексей Макаркин. Например, в 
данном случае решение было при-

Р А С К О Л

Эксперты «Валдая» сочли международные отношения критическими

Через сто лет дождались тех же бед
ЕВГЕНИЙ ПУДОВКИН

Эксперты клуба «Валдай» от-
метили рост неопределенно-
сти в международных отно-
шениях — такая же проблема 
остро стояла после Первой 
мировой войны. Аналитики 
советуют лидерам воздер-
жаться от «легкомысленной» 
политики и троллинга.

Состояние мирового порядка се-
годня «парадоксальным образом 
напоминает положение столетней 
давности». Такой вывод приводится 
в докладе «Жизнь в осыпающемся 
мире», подготовленном эксперта-
ми международного дискуссионно-
го клуба «Валдай» (текст документа 
есть у РБК) для обсуждения на сес-
сии в Сочи. В конце недели с участ-
никами встретится президент Рос-
сии Владимир Путин, сообщал его 
пресс-секретарь Дмитрий Песков.

Среди признаков нынешней 
мировой системы, которые су-
ществовали век назад, аналитики 
назвали «подъем националисти-
ческих чувств» и «возрождение 
агрессивных форм экономиче-
ского поведения в духе неомер-
кантилизма». Наиболее важное, 
по мнению экспертов, сходство 
эпох состоит в размывании прин-
ципов мирового порядка: «Насту-
пает период интерлюдии. Преж-
ний порядок уже не существует. 
Нового нет, и даже непонятно, ка-
ким ему быть».

Издержки открытости

Как констатируют эксперты, суще-
ствующая система мирового по-
рядка подвергается эрозии. Ставка 
на формирование идейно-полити-
ческой базы, которая была бы при-
нята всеми основными игроками, 
«оказалась утопией», утверждают 

авторы доклада. После окончания 
холодной войны странам Запада — 
США и их союзникам в Европе и 
Азии — представился уникальный 
шанс обеспечить относительную 
упорядоченность в мировых делах, 
пишут авторы. Однако попытки 
Запада навязать другим игрокам 
свою систему ценностей и постро-
ить вокруг этого функционирую-
щую систему глобального управ-
ления провалились: Китай сумел 
добиться внушительных экономи-
ческих успехов без трансформации 
в направлении западной модели, а 
Россия вместо углубления интегра-
ции в западные институты выбрала 
путь «самообразования», отметили 
аналитики «Валдая».

Итоги холодной войны фор-
мально не были зафиксированы, 
и ее следствием стала «политиче-
ская недосказанность», которая со-
провождалась торжеством эконо-
мической глобализации. Как ска-

зано в докладе, к началу текуще-
го столетия повседневностью для 
большинства жителей планеты 
стали многочисленные признаки 
«плоского мира»: стирание барь-
еров на рынках, универсальные и 
практически ничем не ограничен-
ные банковские транзакции, мас-
совая свобода передвижения, сво-
бода международной торговли, до-
ступные массовые коммуникации, 
интернет и многое другое. Разные 
страны по-разному встраивались в 
такой мир, однако в эпоху расцвета 
системы в середине первого деся-
тилетия нашего века, она приноси-
ла выгоду почти всем.

Со временем же издержки от та-
кой открытости стали расти — пре-
жде всего в политике, так как уни-
версальная система управления не 
сложилась. В итоге растущее недо-
вольство населения неравномер-
ностью распределения благ от гло-
бализации привело к появлению 

импульса к ее сворачиванию. Экс-
перты отмечают, что этот импульс 
пошел из США, считавшихся ос-
новным гарантом и промоутером 
глобализации, а результатом стала 
победа на президентских выборах 
Дональда Трампа.

В итоге в мире сейчас есть сразу 
несколько крупных игроков, ме-
жду которыми сохраняются раз-
ногласия по поводу международ-
ного развития. В таких условиях 
аналитики считают появление 
новой биполярной системы, завя-
занной на противостоянии Китая 
и США, маловероятной. «Эволю-
ция международной среды под-
водит к другой схеме, до сих пор 
находившейся на периферии дис-
куссии, — мир без полюсов: хао-
тичный и быстро меняющийся 
порядок, война всех против всех, 
идущая рука об руку с упадком 
привычных институтов», — пола-
гают авторы доклада.

Д О К Л А Д

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 

Синод Константинопольского патриархата установил каноническое общение с Украинской 
православной церковью Киевского патриархата (УПЦ КП), таким образом сняв с патриарха УПЦ КП 
Филарета (Денисенко) анафему, наложенную РПЦ
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Исследование

Правозащитники 

проанализировали активность партий 

на местных выборах 

Самовыдвинувшаяся 
сила
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ

Второй силой на местных вы-
борах стали самовыдвиженцы, 
оппозиция к такому уровню 
выборов интерес не проявляет, 
говорится в докладе «Голоса». 
Эксперты связывают это с 
недостатком ресурсов у партий 
и рисками для кандидатов.

Неинтересные выборы

Движение в защиту прав избира-
телей «Голос» подготовило ана-
литический доклад «Участие по-
литических партий в выборах ме-
жду едиными днями голосования 
2017 и 2018 годов», проанализиро-
вав более 500 местных выборов в 
68 регионах. Исследование (есть у 
РБК) подготовили эксперты Стани-
слав Андрейчук, Александр Грезев, 
Григорий Мельконьянц, Виталий 
Ковин.

Неспособность большинства по-
литических партий самостоятель-
но преодолеть муниципальный 
фильтр (собрать подписи местных 
депутатов) на губернаторских вы-
борах «Голос» связывает с их пас-
сивностью на местных. Самая ак-
тивная партия п о выдвижению 
кандидатов с 17 сентября 2017-го 
по 2 сентября 2018 года — «Еди-
ная Россия»: кандидаты от партии 
власти участвовали в 81% выборов 
глав местного самоуправления и 
91% кампаний по выборам мест-
ных депутатов вне единого дня 
голосования. Далее идет ЛДПР — 
71,4 и 71,3% соответственно. КПРФ, 
«Справедливая Россия» значитель-
но отстали — 13,6 и 16,9%, 5,7 и 14% 
кампаний соответственно. Участие 
остальных партий почти незамет-
но, отмечается в докладе.

Но основную конкуренцию 
«Единой России» составила не 
ЛДПР, а самовыдвиженцы. Среди 
них 249 кандидатов в руководи-
тели местного самоуправления и 
655 кандидатов в депутаты. На вы-
борах 140 глав муниципальных об-
разований кандидаты от «Единой 
России» победили в 87 случаях, са-
мовыдвиженцы — в 45, от ЛДПР — 
в пяти случаях, от КПРФ — в двух, от 
«Яблока» — в одном случае. Схожая 
ситуация на выборах местных де-
путатов: «Единая Россия» получила 
827 из возможных 1119 мандатов, 
самовыдвиженцы — 198, КПРФ — 
37, ЛДПР — 27, «Справедливая Рос-
сия» — 18, остальные — три и менее. 
«ЛДПР, видимо, везде выставляет 
технических кандидатов, для того 
чтобы выборы считались прове-
денными», — говорится в докладе.

Причины и последствия

В докладе указывается, что в сло-
жившейся ситуации во многом 
виноваты сами партии, которые 
за прошедшее с 2012 года время 
так и не озаботились формирова-
нием собственного пула местных 

депутатов, несмотря на малую 
конкуренцию на местных выбо-
рах и небольшую стоимость из-
бирательных кампаний. Важным 
фактором местных выборов экс-
перты называют низкий кадровый 
потенциал партий и готовность к 
непубличным договоренностям с 
властью.

Политолог Николай Миронов 
называет несколько причин низ-
кого интереса оппозиционных 
партий к местным выборам. Пер-
вая — нехватка людей на местах как 
из-за отсутствия ресурсов на регио-
нальные сети, так и из-за нехватки 
стимулов для местных политиков 
связывать карьеру с оппозицион-
ными партиями, поскольку шан-
сов попасть в органы власти с этих 
площадок меньше, чем если идти 
от «Единой России» или стать ло-
яльным самовыдвиженцем. К тому 
же, добавляет эксперт, многие из 
самовыдвиженцев все же связаны 
с оппозицией, что может доказать 
статистика по голосованию в заксо-
браниях и местных советах.

Другой причиной слабого инте-
реса оппозиции к местным выбо-
рам Миронов называет постоянное 
давление власти на региональные 
партийные структуры. «Общий вы-
вод — виноваты не партии, им про-
сто не дают сформировать посто-
янные и прочные муниципальные 
команды», — заключает он.

В итоге современная российская 
партийная система не выполняет 
ключевых функций, уверены в «Го-
лосе»: партии не участвуют в подав-
ляющем большинстве проходящих 
в стране выборов, слабо осуществ-
ляют подбор и выдвижение кадров, 
плохо выражают интересы групп 
населения на местах и не помога-
ют осуществлять устойчивую ком-
муникацию граждан и местных об-
щественных институтов с властью. 
Это ведет к снижению уровня одоб-
рения партийной системы.

Ежегодное многомиллиардное 
госфинансирование парламент-
ских партий фактически не смогло 
стимулировать их работу на местах 
и повысить к ним доверие, замеча-
ют эксперты. Согласно законода-
тельству ежегодное госфинанси-
рование получают партии, набрав-
шие более 3% голосов избирателей 
на предыдущих выборах в Госдуму 
(при этом для прохождения в пала-
ту им необходимо преодолеть барь-
ер в 5% голосов). С января 2006 года 
финансирование составляло 5 руб. 
за голос, к 2016-му эта сумма посте-
пенно выросла до 152 руб.

Как ранее подсчитал РБК, у 
«Единой России» в 2017 году до-
ход составил 5,4 млрд руб. (на 80% 
состоит из средств федерально-
го бюджета), у ЛДПР — 1,09 млрд 
руб. (97% — выплаты из бюдже-
та), у КПРФ — 1,3  млрд руб. (за-
висела от бюджетных выплат на 
80%), а у «Справедливой России» — 
667,8 млн руб. (зависимость от госу-
дарства на 75%). 

И С С Л Е Д О В А Н И Е

Троллинг как угроза

Государства в таком «мире без по-
люсов» становятся все более эгои-
стичными и зацикленными на 
решении собственных проблем, 
обусловленных в том числе таки-
ми вызовами, как глобализация и 
миграция. В этом контексте акту-
альность набирает вопрос о том, в 
какой степени можно сохранить 
международную стабильность. 
С  одной стороны, утверждают 
эксперты, «мы живем в более без-
опасном мире, чем сто или пять-
десят лет назад», а «большая война 
становится невозможной» из-за 
катастрофических последствий. 
Повысилось и благосостояние 
стран — доходы людей выросли, их 
жизнь стала комфортнее из-за тех-
нологических инноваций.

С другой стороны, опасаются 
аналитики, такая «страховочная 
сетка экономического развития» 

создает у государств ложное ощу-
щение безопасности. Они начи-
нают тестировать международную 
стабильность на прочность, в том 
числе путем троллинга и других аг-
рессивных и «легкомысленных» ма-
нер поведения. «Если ведущие стра-
ны мира достаточно прочны, что-
бы выдерживать эти стресс-тесты, 
то во многих регионах, в том числе 
в поясе границ России, подобного 
рода эксперименты приводят к ка-
тастрофическим последствиям», — 
предупреждают авторы доклада.

Хотя у международных игроков 
появились новые мотивы «извлечь 
пользу из такой обстановки», выиг-
рыш окажется краткосрочным, до-
бавляют аналитики.

С тем, что сложившийся в по-
следние десятилетия мировой по-
рядок находится в кризисе, соглас-
ны и другие эксперты. В 2017 году 
углубился кризис так называемого 
мирового либерального порядка: 

действующие десятилетиями ме-
ждународные нормы продолжают 
девальвироваться, а сложившийся 
глобальный миропорядок находит-
ся на грани коллапса — так описы-
вали ситуацию авторы ежегодного 
доклада Мюнхенской конферен-
ции по безопасности (MSC), пред-
ставленного в начале года.

«Для докладов «Валдая» харак-
терен алармизм, но он обоснован, 
авторы традиционно обращают 
внимание не нерешенные пробле-
мы, что не означает, что в мире нет 
позитивных трендов», — говорит 
исполнительный директор Россий-
ского совета по международным 
делам Андрей Кортунов. К позитив-
ным трендам можно отнести ситуа-
цию с нераспространением ядер-
ного оружия — в последние годы, 
за исключением КНДР, новых ядер-
ных держав не появилось, общий 
уровень насилия в мире не высок, 
перечисляет Кортунов.  

нято в связи с несоблюдением Кон-
стантинополем канонов. Крайней 
мерой стало бы предание патриар-
ха Варфоломея анафеме, говорит 
он. «Это пока единственное отли-
чие нынешнего «раскола» от Вели-
кой схизмы, которая разделила ка-
толиков и православных», — гово-
рит Макаркин. Тогда, напоминает 
эксперт, Византийский патриарх 
и папа римский взаимно анафе-
мизировали друг друга (анафемы 
были сняты только в 1965 году). 
Макаркин считает, что предание 
анафеме Варфоломея — это пока 
нереалистичный сценарий.

Лункин считает, что текущий 
разрыв отношений не похож на 
тот, что временно произошел в 
1996 году из-за Эстонии. «Сей-
час  и  политические обстоятель-
ства, и церковное воздействие 
совершенно другие. Тогда срав-
нительно быстро пришли к ком-
промиссу, при этом сейчас в Эсто-
нии сохранились структуры как 
Московского, так и Константино-

польского патриархата. Тогда РПЦ, 
получается, пошла на уступки, все-
таки не стала ставить условием 
уход Константинопольского па-
триархата из этой страны, но тогда 
не было проблемы раскольников. 
В настоящее время накал полити-
ческих страстей намного выше, это 
видно и по заявлениям Порошен-
ко, и по обсуждению в российских 
СМИ», — рассказал Лункин.

3.
Как это скажется 
на посещении Афона?
Уже после заседания синода пресс-
секретарь Патриарха Московского 
и всея Руси Кирилла священник 
Александр Волков заявил, что ве-
рующие РПЦ не смогут молиться 
на расположенной в Греции горе 
Афон, так как «Афон является 
канонической территорией Кон-
стантинопольского патриархата 
со всеми вытекающими отсюда 
последствиями».

Гора Афон пользуется популяр-
ностью у российских политиков. 
Президент России Владимир Пу-
тин был на Афоне как минимум 
дважды — в 2005 и 2016 годах, не-
сколько раз там бывал премьер 
Дмитрий Медведев. Кроме того, 
по данным СМИ, Афон посещали 
экс-глава Санкт-Петербурга Геор-
гий Полтавченко, вице-губерна-
тор Санкт-Петербурга Игорь Ал-
бин (Слюняев) и другие чиновни-
ки петербургской администрации.

Российские меценаты принима-
ли активное участие в реставрации 
Свято-Пантелеимонова монасты-
ря. Однако религиовед Лункин до-
пускает, что прихожане РПЦ смо-
гут посещать монастыри и старцев 
Афона:   «Афон — отдельная мона-
шеская республика. По решению 
самих монастырей православные 
верующие смогут посещать Афон 
и афонских старцев». 

При участии  
Валерия Романова

Несвятые отношения

В XVI веке константи-
нопольский патриархат 
признал русскую автоке-
фалию. В 1589 году пред-
стоятель русской церкви 
был возведен в сан па-
триарха. В то время, по 
данным вице-президента 
Центра политических 
технологий Алексея Ма-
каркина, восточные па-
триархаты (в том числе 
и Константинопольский) 
находились на террито-
рии Османской империи 
и зависели от поддержки 
Москвы. В 1686 году 
константинопольский 
патриарх вынужден был 
согласиться на присо-
единение к Московскому 

патриархату киевской 
митрополии.
После революции 
в России Константино-
польская патриархия 
пыталась взять реванш 
у ослабленной боль-
шевиками Русской 
церкви. В получивших 
независимость Финлян-
дии, Эстонии и Латвии 
в 1920-е были созданы 
автономные церкви в 
юрисдикции Вселен-
ского патриарха. Кроме 
того, Константинополь 
даровал автокефалию 
Польской церкви.
В 1940-х значительно 
усилилась Московская 
патриархия. Константи-

нопольские автономии 
в Латвии и Эстонии 
были ликвидированы. 
В 1948 году Москва пре-
доставила свою автоке-
фалию Польской церкви.
В 1951 году Чехословац-
кая церковь получила 
автокефалию из Москвы. 
Это не признал Констан-
тинополь.
Московская патриархия 
в 1970 году предостави-
ла автокефалию Право-
славной церкви в Амери-
ке, с чем не согласилась 
Константинопольская 
патриархия. В 1978 году 
Москва настояла на том, 
чтобы Константинополь 
признал недействитель-

ным предоставление 
автономии Эстонской 
церкви.
После распада СССР 
Константинопольский 
патриархат вновь начал 
усиливать свое влияние. 
В 1996 году Эстонская 
церковь опять получила 
автономию. Это решение 
привело к прекраще-
нию отношений между 
Москвой и Константи-
нополем. До 2001 года 
патриархаты провели 
несколько раундов пере-
говоров, им удалось уре-
гулировать отношения 
и общение было восста-
новлено.
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Б И З Н Е С Налог.
Финансы

Администрирование импортного НДС может быть передано ФНС

Таможенный отбор
Н А Л О Г

прогноз

Источник: проект федерального бюджета на 2019 год и плановый период 2020 и 2021 годов

Как изменится доля НДС на импортные товары 
в доходах федерального бюджета

 Всего, млрд руб.      От НДС на импортные товары, млрд руб.

2021 20 9783348,7
16%

2020 20 218,63115,9
15,4%

2019 19 969,32913,3
14,6%

оценка 2018 18 747,52432,7 
13%

ОЛЬГА АГЕЕВА,  
АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Минэкономразвития предла-
гает изменить схему уплаты 
НДС при импорте товаров 
в Россию и передать его сбор 
Налоговой службе. По оценке 
министерства, такая мера сни-
зит давление на бизнес, но она 
вызвала возражения таможни.

Сбор налога на добавленную стои-
мость (НДС) с импортных товаров 
следует поэтапно передать от Фе-
деральной таможенной службы 
(ФТС) Федеральной налоговой 
службе (ФНС). Такое предложе-
ние содержится в плане «Транс-
формация делового климата», ко-
торый разработало Минэконом-
развития совместно с экспертами 
и бизнесом.

«Трансформация делового кли-
мата» (ТДК) — это «новый меха-
низм оперативного реагирования 
федеральных органов государ-
ственной власти на запросы биз-
нес-сообщества», который должен 
стать одним из ключевых инстру-
ментов правительства по созда-
нию условий для экономическо-
го роста, следовало из «Основных 
направлений деятельности прави-
тельства до 2024 года».

РБК ознакомился с предложе-
ниями из ТДК. В случае прохожде-
ния инициативы по администри-
рованию НДС импортеры смогут 
платить налог по итогам квартала, 
а не при прохождении таможен-
ных процедур. Пока эта инициа-
тива в перечне разногласий — это 
означает, что чиновники и бизнес 
еще окончательно не договори-
лись по ней.

Предложение касается имен-
но НДС — сбор ввозных пошлин, 
акцизных и таможенных сборов 
останется в ведении ФТС, переда-
ча их в ФНС не планируется, сооб-
щил РБК федеральный чиновник. 
Реализация этого предложения 
обеспечит снижение давления на 
бизнес, «особенно в случаях незна-
чительных и непреднамеренных 
ошибок и малозначительных на-
рушений», говорится в материалах 
министерства.

Минфин, ФНС и ФТС не ответи-
ли на запросы РБК.

По оценке Минфина из проекта 
бюджета, в 2018 году доходы феде-
рального бюджета от НДС при им-
порте составят 2,4 трлн руб. В даль-
нейшем они будут только расти и 
достигнут 2,9 трлн руб. в 2019 году, 
3,1 трлн руб. — в 2020-м и 3,3 трлн 
руб. — в 2021-м. Это не намного 
меньше, чем поступления от НДС, 
связанного с внутренним произ-
водством: в 2018 году он прогно-
зируется на уровне 3,5 трлн руб., 
а к 2021 году ожидаемые доходы 
от сбора внутреннего НДС соста-
вят 4,6 трлн руб.

Отчасти рост доходов свя-
зан с  повышением ставки НДС. 
С 2019 года она составит 20% вме-
сто нынешних 18%.

Плюс для бизнеса

Передача администрирования им-
портного НДС налоговикам, как го-
ворится в материалах МЭР, помо-
жет поэтапно внедрить сквозной 
контроль за импортируемыми то-
варами — прежде всего с примене-
нием блокчейна. Одновременно бу-
дет внедрена система комплексного 
таможенно-налогового контроля.

 Сейчас при ввозе товара из-за 
рубежа предприниматель платит 
НДС одновременно с таможенны-
ми платежами. Если товар не уда-
лось продать в этом же квартале, 
то можно вернуть уплаченный 
налог. «Возмещение НДС — доста-
точно сложная процедура, которая 
длится больше трех месяцев. На-
логовые органы часто затягивают 
процедуру. Если же платить НДС 
можно будет по итогам квартала, 

предпринимателю не придется за-
мораживать средства в виде упла-
ты НДС на период, пока товар еще 
не реализован», — пояснил РБК ру-
ководитель таможенного брокера 
«Юнитрейд» Кирилл Дурнов. Мин-
экономразвития утверждает, что 
внедрение инициативы исключит 
у бизнеса мотивацию занижать 
стоимость импортируемых това-
ров из-за переноса основной доли 
платежей за товары (в виде НДС) 
на период налоговой отчетности.

Корректировка поможет избе-
жать двойного налогообложения, 
отмечается в материалах Минэко-
номразвития. ФТС имеет право 
в течение трех лет после таможен-
ного оформления провести допол-
нительную проверку уже оформ-
ленных товаров, доначислить на-
лог и собрать пошлину, объясняет 
Дурнов.

По оценке Минэкономразви-
тия, эта мера значительно упро-
стит декларирование и выпуск то-
варов и улучшит деловой климат. 
«Такая модернизация процессов 
позволит определить единого ад-
министратора поступлений в лице 
ФНС и снять эти задачи с дубли-
рующего ФТС», — полагает партнер 
юридического бюро «Замоскворе-
чье» Дмитрий Шевченко.

Уплата НДС за импортные то-
вары по итогам квартала в рам-
ках налоговой отчетности позво-
лит избежать «перекладывания де-
нег из кармана в карман», считает 
Дурнов. «В таком случае «таможен-
ный» НДС перестанет существо-
вать как таковой. Останется только 
НДС с реализации товара. Нагруз-
ка на бизнес останется прежней, 
но процедура станет удобнее», — 
говорит он.

По оценке Минэкономразви-
тия, эта мера также снизит рас-
ходы государства на участие в су-
дебных процессах по оспариванию 
корректировки таможенной стои-
мости и по возврату предприни-
мателям излишне начисленных 
налоговых платежей.

Она также позволит увели-
чить доходы бюджета, потому что 
у ФНС больше полномочий для вы-
явления фактов незаконной нало-
говой выгоды, считает руководи-
тель практики налоговых споров 
«МЭФ-Аудит PKF» Александр Овес-
нов. «В последнее время в ведение 
ФНС передали различные сферы 
предпринимательской деятель-
ности — валютный контроль, ис-

числение страховых взносов. Та-
моженные органы вряд ли в рам-
ках имеющихся полномочий будут 
выявлять факты необоснованной 
налоговой выгоды. Платежи в бюд-
жет, скорее всего, вырастут», — по-
лагает он.

Борьба с серым 
и фиктивным импортом

Минэкономразвития ожидает, 
что инициатива по смене адми-
нистратора импортного НДС по-

Сейчас у таможенников 100-процентная гарантия уплаты НДС — пока предприниматель не заплатит налог, таможня не пропустит товар
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Судьба 
таможенников 
и налоговиков 

Еще в прошлом году в правитель-
стве обсуждали объединение 
ФТС и ФНС (сейчас обе службы 
подчиняются Минфину). Об этом, 
в частности, говорил Игорь 
Шувалов, до мая этого года 
занимавший пост первого вице-
премьера. Однако затем от этой 
меры решили отказаться. «В от-
ношении ФНС и ФТС сегодня 
выглядит более оправданным 
решение о большей координа-
ции этих двух служб, при этом 
они сохранят самостоятельность 
и будут соответствующими под-
разделениями и службами Мини-
стерства финансов», — объяснял 
Шувалов.
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Минэкономразвития ожидает, 

что инициатива по смене 

администратора импортного НДС 

поможет сократить серый  

и черный импорт и увеличить 

поступления в бюджет,  

сведя на нет использование 

импортерами оптимизационных схем

может сократить серый и черный 
импорт и увеличить поступления 
в бюджет, сведя на нет использо-
вание импортерами оптимизаци-
онных схем.

Существует несколько схем 
оптимизации НДС при ввозе 
товаров, пояснил РБК Дурнов. 
«Сумма НДС рассчитывается от 
закупочной стоимости ввозимо-
го товара. Для экономии пред-
приниматель по договоренно-
сти с поставщиком может ис-
кусственно занизить цену в до-
кументах, а потом перепродать 
товар через цепочку фирм-одно-

дневок, чтобы обратно поднять 
цену без уплаты налогов, — рас-
сказал эксперт. — Или, наоборот, 
бизнесмен может завысить заку-
почную стоимость на импорти-
руемый товар и сформировать 
в России маленькую базу по на-
логу на прибыль».

Корректировка устранит ла-
зейку для фиктивного импор-
та и снизит урон для казны, от-
метил в беседе с РБК управляю-
щий партнер компании «УК Пра-
во и Бизнес» Александр Пахомов. 
Сейчас возможна схема, когда им-
портер, уплатив налог на грани-
це, реэкспортирует товар, а впо-
следствии требует возврата сум-
мы НДС, рассказал юрист.

Суть разногласий

Инициатива передать сбор НДС 
на импортные товары налого-
викам вызвала несогласие ФТС, 
рассказал РБК федеральный чи-
новник. Оно объясняется риска-

ми возникновения случаев, при 
которых НДС не будет уплачен, 
но товар уже будет выпущен та-
моженным органом в свободное 
обращение, пояснил он.

Сейчас у таможенников 
100-процентная гарантия — пока 
предприниматель не заплатит на-
лог, таможня не пропустит товар. 
Кроме того, ФТС может взыскать 
косвенные налоги, задержав 
и  реализовав товар. По словам 
собеседника РБК, споры по ини-
циативе вызваны тем, что в слу-
чае ее принятия такой возможно-
сти не будет.

Есть и еще один механизм за-
щиты от неуплаты налогов. От-
ветственность в виде банковской 
гарантии может взять на себя та-
моженный представитель, отме-
тил Дурнов: «Если клиент не за-
платит налог, то это будет обязан 
сделать таможенный брокер или 
банк».

Спорные инициативы из пла-
на ТДК должны были обсуждать-
ся в понедельник вечером на пра-
вительственной подкомиссии по 
обеспечению устойчивого разви-
тия экономики под руководством 
главы Минэкономразвития Мак-
сима Орешкина. Следующий этап 
обсуждения плана — правитель-
ственная комиссия по экономи-
ческому развитию и интеграции, 
которую возглавляет первый ви-
це-премьер — министр финансов 
Антон Силуанов.

РБК направил запрос в Мин-
экономразвития с просьбой уточ-
нить результаты рассмотрения 
инициативы на подкомиссии. 

В ЦБ прогнозируют снижение доли долларовых 

депозитов

Вкладчики пошли на обмен
ЕВГЕНИЙ КАЛЮКОВ

По оценке главы департамен-
та денежно-кредитной поли-
тики ЦБ, через три-пять лет 
доля вкладов в американской 
валюте может сократиться  
с 20 до 10–12%. Девалюти-
зация сделает финансовую 
систему более стабильной, 
считают в ЦБ.

Будет в два раза меньше

Российские вкладчики предпо-
читают держать деньги в рублях, 
и в течение ближайших трех-пя-
ти лет доля валютных вкладов на-
селения может сократиться вдвое, 
заявил, выступая в Госдуме, глава 
департамента денежно-кредит-
ной политики Банка России Алек-
сей Заботкин.

«По мере того как население все 
в большей степени имеет комфорт 
в держании рубля в качестве своего 
средства сбережений, я думаю, на 
горизонте трех-пяти лет выход на 
уровень долларизации на уровне 
10–12% по депозитам вполне воз-
можен, учитывая, что ставки по де-
позитам в рублях более привлека-
тельны», — сказал Заботкин.

По данным Агентства по стра-
хованию вкладов, по итогам янва-
ря—июня 2018 года доля депози-
тов в иностранной валюте умень-
шилась на 0,3 п.п., с 20,6 до 20,3%.

  С 1 августа 2018 года ЦБ на 1 п.п. 
повысил нормативы обязательных 
резервов по обязательствам банков 
в иностранной валюте, то есть по 
валютным депозитам и расчетным 
счетам физических и юридических 
лиц, объяснив это решение стрем-
лением «дестимулировать рост ва-
лютных обязательств».

Ранее о необходимости «дева-
лютизации баланса банков» заяв-
ляла глава ЦБ Эльвира Набиуллина. 
«Это будет иметь позитивный дол-
госрочный эффект для финансовой 
стабильности в целом и стабильно-
сти финансовой системы, она бу-
дет меньше подвержена валютным 
рискам», — говорила она.

В августе—сентябре 2018 года на 
фоне сообщений о возможном вве-
дении новых санкций США против 
российских госбанков уменьшился 
объем средств на валютных депози-
тах и счетах в ряде крупнейших бан-
ков. Только за август объем валюты 
на счетах клиентов трех крупней-
ших российских госбанков — Сбер-
банка, ВТБ и Газпромбанка — со-
кратился на $7,4 млрд, следует из 
их отчетности, которую проанали-
зировали эксперты по просьбе РБК. 
По состоянию на 1 сентября объем 
валютных счетов клиентов Сбер-
банка уменьшился на $3,4 млрд, 
ВТБ — на $2,8 млрд, а Газпромбан-
ка — на $1,2 млрд.

В начале октября исследова-
тельская компания Frank RG, осно-
вываясь на отчетности Сбербанка, 
подсчитала, что в сентябре валют-
ные депозиты населения в Сбер-
банке уменьшились на $900 млн, 
или на 2,6%, а с начала года  — 
на 14,6%, с $38,05 млрд на 1 января 
до $32,5 млрд на 1 октября.

Ситуация с оттоком валютных 
вкладов из Сбербанка продолжа-
лась с начала августа до середины 
сентября, позже отток валютных 
депозитов прекратился, говорил 
ранее Reuters зампред правления 
банка Александр Морозов. Он объ-
яснял, что помимо сезонного сни-
жения остатков в период летних 
отпусков на уменьшение валют-
ных вкладов повлияли опасения 
некоторых вкладчиков относи-
тельно новых американских санк-
ций и роста волатильности на ва-
лютном рынке.

Зампред ЦБ Василий Поздышев 
9 октября рассказал журналистам, 
что Банк России не наблюдает пе-
ретока валютных вкладов клиентов 
из госбанков в частные и наоборот. 
«То, что мы наблюдали, — это снятие 
валютных вкладов и перекладыва-
ние в ячейки», — сказал он. В каче-
стве одной из причин для снижения 
объема вкладов зампред ЦБ назы-
вал неверную трактовку слова «де-
валютизация», под которым имел-
ся в виду уход от доллара в системе 
международных расчетов.

Опасности 
для ликвидности нет

В «Обзоре рисков финансовых рын-
ков» на прошлой неделе Банк Рос-
сии сообщил, что опросил 24 круп-
нейших банка о динамике требова-
ний и обязательств в иностранной 
валюте. Также банки рассказали 
об ожидаемой динамике этих тре-
бований и обязательств в соответ-
ствии с собственным прогнозом. 
Ожидаемый объем погашения 
обязательств в иностранной ва-
люте с 1 октября 2018-го до 1 июля 
2019 года составил $17,5 млрд. «По-
гашение указанных обязательств 
будет происходить за счет имею-
щегося запаса ликвидных активов 
в иностранной валюте, а также по-
ступления средств в течение бли-
жайших трех кварталов», — отме-
чается в обзоре Банка России.

При этом на 1 сентября бан-
ки имели запас ликвидности 
в $43,9 млрд. Также банки ожида-
ют притока валютной ликвидности 
по активным операциям на сумму 
$7,5 млрд. Из этого регулятор дела-
ет вывод, что «на прогнозном гори-
зонте» не ожидается дефицита ва-
лютной ликвидности.

Статистика остатков средств 
клиентов на счетах в банках в ино-
странной валюте показывает фор-
мирование тренда на постепенную 
девалютизацию банковских пасси-
вов, признает ЦБ. В августе—сен-
тябре 2018 года наблюдалась крат-
косрочная тенденция по сниже-
нию объема банковских вкладов. 
Ускорение снижения объема вкла-
дов физлиц в иностранной валюте 
происходило и в апреле 2018 года, 
на фоне введения нового пакета 
санкций США. За апрель население 
унесло с банковских вкладов около 
$3,2 млрд (183 млрд руб. на тот мо-
мент). Снижение сопровождалось 
ростом рублевых депозитов физ-
лиц на 450 млрд руб.

В целом, указывает регулятор, 
процесс девалютизации вкладов 
«не опережает» девалютизацию 
других статей баланса и находится 
«в русле общей тенденции». 

Ф И Н А Н С Ы
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Правительство утвердило план модернизации магистрали к Крымскому мосту

Деньги на подходе
ВАЛЕРИЯ КОМАРОВА

Реконструкция дальних подхо-
дов к Крымскому мосту, кото-
рые включили в план развития 
транспортной инфраструкту-
ры, обойдется в 86,4 млрд руб. 
Это позволит сократить время 
в пути от Краснодара до моста 
почти в полтора раза.

Дальние автоподходы к Крым-
скому мосту со стороны материка 
включены в комплексный план 
модернизации и расширения 
магистральной инфраструктуры 
до  2024 года, который на про-
шлой неделе утвердил премьер-
министр Дмитрий Медведев. Речь 
идет о трассе А-289 Краснодар — 
Славянск-на-Кубани — Темрюк, го-
ворится в сообщении ФКУ «Упрдор 
«Тамань» (госзаказчик строитель-
ства моста), поступившем в РБК.

На развитие дороги в этом 
плане предусмотрено 86,4 млрд 

руб., сообщил РБК представитель 
Минтранса.

Дорога от Краснодара через 
Славянск-на-Кубани до Темрю-
ка протяженностью около 150 км 
раньше была частью региональ-
ной трассы Р-251. Сейчас этот 
маршрут к мосту кратчайший, но 
лишь на 20% дороги есть четыре 
и более полос, остальные участки 
двух- и трехполосные и проходят 
через населенные пункты, гово-
рится в сообщении ФКУ «Упрдор 
«Тамань». Поэтому средняя ско-
рость движения по маршруту со-
ставляет около 60 км/ч, а в летний 
сезон — ниже 40 км/ч.

По данным на 2016 год, сред-
няя интенсивность движения со-
ставляла около 20 тыс. машин 
в сутки на маршруте Красно-
дар — Славянск-на-Кубани и 10–
12 тыс. машин в сутки на участ-
ке Славянск-на-Кубани  — Тем-
рюк. По предварительным оцен-
кам дорожников, в перспективе 

15–20 лет трафик может вырасти 
в два-три раза, до 60 тыс. машин.

В рамках плана будет рекон-
струировано 136 км дороги, в ре-
зультате время проезда от Крас-
нодара до Крымского моста дол-
жно сократиться почти в 1,5 раза, 
до 1 часа 50 минут. В феврале для 
проведения необходимых работ 
трасса была включена в перечень 
федеральных дорог, сейчас завер-
шается ее переход под оператив-
ное управление ФКУ «Упрдор «Та-
мань».

«Прежде всего мы должны 
обеспечить бесперебойное и без-
опасное движение по этой доро-
ге в том виде, в котором она су-
ществует сейчас. Одновремен-
но займемся восстановлением 
ее транспортно-эксплуатацион-
ных характеристик. Уже присту-
пили к проработке программы 
перспективного развития марш-
рута», — сообщил и.о. начальни-
ка ФКУ «Упрдор «Тамань» Кайрат 
Турсунбеков.

Источник, знакомый с подго-
товкой проекта, уточнил РБК, что 
итоговая стоимость реализации 
будет определена по результатам 
технико-экономического обосно-
вания (ТЭО). Приступить к рекон-
струкции и строительству трассы 
планируется до конца 2019 года.

Директор экспертной группы 
Veta Дмитрий Жарский отмеча-
ет, что реконструкция действую-
щего маршрута до Крымского мо-
ста необходима, но средств на это 
может потребоваться больше, до 
110–115 млрд руб. «По сути, пред-
полагается строительство дороги 
практически с нуля, в противном 
случае она просто не будет от-

вечать заявленной пропускной 
способности и скоростному ре-
жиму», — добавляет он.

По мнению директора группы 
корпоративных рейтингов АКРА 
Максима Худалова, подряд на 
реконструкцию и строительство 
трассы будет разыгран по частям 
между крупными региональны-
ми и федеральными игроками, 
такими как «Мостотрест» Арка-
дия Ротенберга (субподрядчик 
Крымского моста), «ДСК Авто-
бан» Алексея Андреева (подряд-
чик ЦКАД), ВАД Валерия Абрамо-
ва и Виктора Перевалова (подряд-
чик трассы «Таврида») и другими.  

В «Мостотресте» в понедель-
ник, 15 октября, не удалось полу-
чить комментарий. В пресс-служ-
бах «ДСК Автобан» и ВАД пока не 
ответили на запросы РБК.

 19 сентября ФКУ «Упрдор 
«Черноморье» объявило конкурс 
на реконструкцию дороги Но-
вороссийск  — Керчь, подъезды 

к морским портам Кавказ и Та-
мань. Стоимость работ составит 
8,4 млрд руб. Победителем стала 
тверская Дорожная строительная 
компания. Дорога  должна быть 
введена в эксплуатацию до кон-
ца 2021 года.

11 октября правительство 
утвердило комплексный план 
модернизации и расширения 
магистральной инфраструкту-
ры до 2024 года. Транспортная 
часть оценивается в 6,3 трлн руб. 
В утвержденный план не попали 
два крупных транспортных про-
екта стоимостью около 3  трлн 
руб. — железная дорога Красно-
дар — Грозный и автомобильная 
трасса Джубга — Сочи.

Строительство ближнего авто-
подхода со стороны Крыма было 
закончено в мае 2018 года. Участок 
в 8,6 км соединит мост со строя-
щейся 250-километровой трас-
сой «Таврида», которая пройдет 
по маршруту Керчь — Симферо-
поль — Севастополь.  Генподряд-
чиком выступила компания ВАД. 
Стоимость «Тавриды»  — около 
149,3 млрд руб. На август было вы-
полнено 70% работ. Рабочее дви-
жение на первой очереди трассы 
по двум полосам от Керчи до Сим-
ферополя должно открыться в де-
кабре 2018 года, ввод в эксплуата-
цию всех 250 км — декабрь 2020 
года. Пропускная способность до-
роги составит 40 тыс. автомоби-
лей в сутки, время в пути от Керчи 
до Симферополя составит около 
двух часов (сейчас — четыре часа). 
До открытия «Тавриды» автомо-
билисты пользуются дорогами 
Керчь — Феодосия и Феодосия — 
Симферополь. 

Реконструкция 

действующего 

маршрута до Крымского 

моста необходима, 

но средств на это может 

потребоваться больше, 

чем было заявлено, — 

до 110–115 млрд руб., 

утверждает эксперт

И Н Ф Р А С Т Р У К Т У Р А

Мост в Крым

Автодорожная часть Крымского моста введена в эксплуатацию 
15 мая 2018 года — на полгода раньше предусмотренного гос-
контрактом срока. Общая стоимость проекта — 228,3 млрд руб. 
Генподрядчиком выступил «Стройгазмонтаж» Аркадия Ротенбер-
га. Мост протяженностью 19 км является самым длинным в Рос-
сии. Первоначально мост открыли для легковых автомобилей 
и автобусов.
С 1 октября его открыли для грузовых машин, но, как писал 
РБК, бензовозам проезд не разрешили. Позже глава Минтранса 
Евгений Дитрих уточнил, что движение грузовиков с бензином 
по Крымскому мосту должно начаться меньше чем через два 
месяца. Железнодорожную часть Крымского моста планируется 
запустить в 2019 году.

Крымский мост в цифрах

Источники: government.ru, ТАСС, most.life, РИА

228,3
млрд руб. —  общая стоимость 
строительства Крымского моста

86,4 
млрд руб. выделит государство на развитие трассы 
А-289 Краснодар — Славянск-на-Кубани — Темрюк, 
согласно комплексному плану модернизации 
и расширения магистральной инфраструктуры 
до 2024 года

40 
тыс. 
автомобилей 
в сутки — пропускная 
способность Крымского 
моста. Среднесуточная 
интенсивность 
движения в сентябре 
составила более 

16 
тыс. 
машин (на 40% меньше, 
чем в августе)

6,9 млрд 
руб. —
стоимость ближнего автоподхода со стороны 
Керчи — 8,6 км участка, соединяющего мост 
со строящейся 250-километровой трассой «Таврида» 
(стоимость «Тавриды» — около 149,3 млрд руб.)

330 т 
соли 
заготовлено 
дорожниками 
в Крыму для борьбы 
с гололедицей  
на мосту предстоящей 
зимой
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На угольный бизнес Дмитрия Босова нашлись потенциальные покупатели

Инвесторы в разрезе
СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА, 
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

На угольные активы Дмитрия 
Босова, объединенные в груп-
пу «Сибантрацит», появились 
претенденты. Это структу-
ры Эдуарда Худайнатова 
и Сергея Курченко, говорят 
источники РБК. В компании 
Босова утверждают, что бизнес 
не продается.

Претенденты на уголь

Группа « Аллтек» Дмитрия Босова 
и его партнеров рассматривает 
возможность продажи угольных 
активов в Сибири — «Разреза Во-
сточный», «Сибирского антрацита» 
(оба находятся в Новосибирской 
области), а также «Разреза Кийзас-
ский» (Кемеровская область). Об 
этом РБК рассказали два источни-
ка в угольных компаниях Кузбасса, 
источник в конкурирующем уголь-
ном концерне и знакомый Босова.

По словам собеседников РБК, 
переговоры c потенциальными 
инвесторами начались около по-
лутора месяцев назад: в компа-
нию приезжали профессиональ-
ные оценщики. «Обсуждалась 
продажа трех угольных предприя-
тий одним лотом, чтобы получить 
максимальную оценку», — говорит 
один из собеседников РБК. Этому 
предшествовало решение «Аллтек» 
объединить угольные активы в Си-
бири в группу «Сибантрацит».

Два источника РБК рассказы-
вают, что возможная продажа ак-
тивов обсуждалась со структурами 
Эдуарда Худайнатова (возглавлял 
«Роснефть» до мая 2012 года, а по-
сле прихода Игоря Сечина на пост 
президента стал его заместите-
лем, а затем занялся частным биз-
несом), которому принадлежит 
угольный холдинг «Коулстар», но 

стороны не сошлись в цене. По сло-
вам знакомого Босова, бизнесмен 
оценил свои сибирские активы 
в $3 млрд. Потенциальные поку-
патели «не дали» такую цену, ска-
зал собеседник РБК.

«Ведомости» в августе сообщали 
об интересе Худайнатова к одному 
из участков Колыванского уголь-
ного месторождения, где ведет до-
бычу «Сибантрацит» (этот участок 
еще не лицензирован). «Коулстар», 
по данным газеты, направила об-
ращения в Роснедра и на имя ми-
нистра природных ресурсов и эко-
логии России Дмитрия Кобылкина 
с просьбой включить участок в пла-
ны лицензирования на 2018 год.

Знакомый Босова сказал РБК, 
что переговоры бизнесмена с Ху-
дайнатовым по времени совпали с 
решением «Роснефти» выйти из со-
вместного с «Аллтек» проекта «Пе-
чора СПГ», в рамках которого пла-
нировалось построить завод по 
сжижению природного газа в Не-
нецком автономном округе (НАО). 
Объясняя это решение, представи-
тель «Роснефти» говорил РБК, что 
«компания в настоящее время не 
видит перспектив развития проек-
та и выходит из него без каких-ли-
бо убытков и обязательств». Но он 
тогда не уточнил, получила ли ком-
пания деньги за свою долю.

В понедельник представитель 
«Роснефти» отказался от коммен-
тариев. Компания не интересова-
лась угольными активами Босова: 
это непрофильный для нее биз-
нес, сказал РБК источник, близкий 
к «Роснефти».  

По данным другого источника 
РБК, активами Босова интересовал-
ся и украинский бизнесмен Сергей 
Курченко, переехавший в Россию 
после отставки Виктора Янукови-
ча с поста президента Украины. Он, 
утверждает источник РБК, контро-
лирует поставки угля (антрацита) 

с территорий самопровозглашен-
ных ДНР и ЛНР. Представители Кур-
ченко и Худайнатова не ответили 
на запросы РБК.

«Сибантрацит» 
все отрицает

Летом и в начале осени 2018 года 
(в частности, еще на прошлой неде-
ле) группа « Сибантрацит» активно 
рекламировалась в деловых СМИ. 
Компания регулярно выкупала 
полосы «Ведомостей» и «Коммер-
санта» — на них было напечатано 
одно слово: «Сибантрацит». В по-
недельник на рекламной полосе 
было напечатано: «Не продается».

Пресс-служба группы также 
в ответ на запрос РБК выпустила 
пресс-релиз под заголовком: «Сиб-
антрацит» не продается». «Акцио-
неры компании заявляют, что не 
планируют продажу ее акций, — 
говорится в сообщении. — Группа 
«Сибантрацит» продолжает реали-
зовывать свою социально-ответ-
ственную стратегию — мирное со-

существование с другими участни-
ками рынка, взаимодействие с вла-
стью и профсоюзами, постоянное 
технологическое совершенствова-
ние и оправданную экспансию».

Отрицает продажу и бывший 
топ-менеджер ТНК-BP  и давний 
знакомый Босова Максим Барский, 
возглавивший группу «Сибантра-
цит» на прошлой неделе. Он изве-
стен участием в масштабных сдел-
ках по слияниям и поглощениям. 
В ответ на вопрос РБК Барский со-
общил, что не для того возвращал-
ся в Россию, чтобы продавать ком-
панию. «Думаете, меня нанимали 
бы в компанию, которая выстав-
лена на продажу? Я бы из-за этого 
приехал из Америки?» — сказал он.

Аналитики, однако, думают 
по-другому.  Реструктуризация 
внутригрупповой структуры, боль-
шое внимание к обеспечению бу-
дущих поставок и масштабная ре-
клама компании — признаки пред-
продажной подготовки, замечает 
директор группы корпоративных 
рейтингов АКРА Максим Худалов. 

По его мнению, последние публич-
ные заявления компании говорят 
о том, что переговоры имели ме-
сто, но не увенчались успехом, «сто-
роны не сошлись в цене». Суммар-
ная оценка активов группы «Сибан-
трацит» может достигать $2 млрд, 
но это при текущих ценах на уголь, 
оговаривается эксперт. Вероятно, 
покупатели предложат не больше 
$1,5 млрд, так как все понимают, что 
угольный рынок перегрет и ориен-
тироваться на текущие доходы ком-
пании нельзя, резюмирует Худалов.

Директор управления рынков 
и акций Альфа-банка Борис Красно-
женов также считает, что владельцы 
группы « Сибантрацит» могут оце-
нивать компанию исходя из высо-
ких текущих цен на уголь, которые 
формируются благодаря высокому 
спросу в Китае. «В угольной отрасли 
сейчас все неплохо, цены высокие, 
поэтому цену диктует продавец, 
а не покупатель», — говорит он. 

При участии Тимофея Дзядко, 
Алины Фадеевой

Н Е Д Р А

Угольные активы Дмитрия Босова

В сентябре 2006 года 
«Сибантрацит» объявил 
об инвестпрограмме 
на 29 млрд руб. для 
создания крупнейше-
го в Новосибирской 
области горно-обога-
тительного комплекса 
мощностью до 10 млн т 
антрацита в год, инвест-
программа «Разреза Кий-
засский» в 2014 году оце-
нивалась в 64 млрд руб. 
Добыча всех трех 
предприятий группы 
«Сибантрацит» — «Раз-

реза Восточный», «Си-
бирского антрацита» 
и «Разреза Кийзас-
ский» — в 2017 году со-
ставила 21,3 млн т, план 
по добыче на 2018 год — 
27 млн т. Группа соби-
рается в 2022 году удво-
ить добычу, доведя ее 
до 52 млн т в год.
Выручка «Сибирского 
антрацита» и «Разреза 
Восточный» по итогам 
2017 года по МСФО со-
ставила 36 млрд руб., 
чистая прибыль — 

7,5 млрд руб., выручка 
«Разреза Кийзас-
ский» — 21,3 млрд руб., 
чистая прибыль — 
5,3 млрд руб. (данные 
СПАРК).
В Приморье группа 
«Сибантрацит» стро-
ит порт «Вера» (со-
вместное предприятие 
с «Ростехом»), морской 
универсальный произ-
водственно-перегрузоч-
ный комплекс «Север» 
и «Терминал А» с объе-
мом перевалки 55 млн т.

Помимо сибирских 
угольных активов Бо-
сову и его партнерам 
принадлежат проекты 
по добыче угля на Тай-
мыре (Арктическая 
горная компания, «Во-
стокуголь») и в Амурской 
области (Огоджинский 
энергетический хол-
динг). Кроме того, биз-
несмен контролирует че-
рез компанию Blackspace 
ряд угольных активов 
в Индонезии.
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Четыре вопроса о развитии киберспорта в России 

Виртуальная арена взяла 
10-миллионный рубеж

ЕВГЕНИЯ БАЛЕНКО

Аудитория киберспортивных 
состязаний в России превы-
сила 10 млн человек. Сегмент 
привлекает крупные бренды, 
но из-за того, что пользовате-
ли применяют блокировщики 
интернет-рекламы, разме-
щение во время трансляций 
малоэффективно.

1.  
Что стало известно 
об аудитории киберспорта 
в России?
В 2017 году аудитория киберспор-
та в России достигла 10,2 млн че-
ловек, в среднем показатель растет 
на 23–25% в год. К таким выводам 
пришло спортивное подразделе-
ние исследовательской компании 
Nielsen — Nielsen Sports по итогам 
онлайн-опроса, проведенного  
с января по март этого года (ре-
зультаты есть у РБК). В нем при-
няли участие 1450 респондентов 
в возрасте от 13 лет.

Под  аудиторией Nielsen по-
нимает всех, кто на протяжении 
года смотрел трансляции, посе-
щал турниры, следил за новостями 

или участвовал в соревнованиях. 
Ядро аудитории (более 50%) — это 
люди в возрасте 18–34 лет со сред-
ним доходом более 42,7 тыс. руб. 
в месяц на человека. Причем толь-
ко 23% от общего числа поклонни-
ков киберспорта составляют жен-
щины.

Отличительной чертой кибер-
спортивного сегмента директор 
по  развитию новых вертикалей 
«Nielsen Россия» Сергей Гламазда 
назвал высокую вовлеченность: 
90% болельщиков играют сами.

По оценке коммерческого ди-
ректора ESforce Holding Алексан-
дра Кима, по  итогам 2018 года 
потребителями киберспортив-
ного контента станут уже более 
12 млн человек. «Благодаря вы-
сокой эмоциональной вовлечен-
ности такая аудитория становит-
ся особенно привлекательной 
для брендов, тем самым стиму-
лируя дальнейший рост инду-
стрии», — отметил он.

Управляющий партнер кибер-
спортивного холдинга Winstrike 
Ярослав Комков назвал цифру 
10 млн человек завышенной, 
но в середине 2018 года аудитория 
могла достичь такого показателя, 
отметил он. Причем по  итогам 

всего 2018 года Комков не ожида-
ет значительного роста аудитории 
киберспорта, поскольку наиболее 
популярные дисциплины и коман-
ды не меняются. «Взрывной рост 
возможен за счет роста популяр-
ности новых дисциплин — если, 
допустим, игра Fortnite наберет 
большую аудиторию. Кроме того, 
положительно влияют на популяр-
ность киберспорта успешные вы-
ступления команд из СНГ на боль-
ших турнирах или рекламные кам-
пании», — рассказал Комков.

2. 
Каковы предпочтения 
киберболельщиков?
Наиболее популярными дис-
циплинами на  данный момент 
являются Counter-Strike: Global 
Offensive (эту игру отметили 37% 
опрошенных), а также Dota 2 (30%). 
Чтобы следить за киберспортив-
ными новостями и  наблюдать 
за  поединками профессиональ-
ных игроков, болельщики чаще 
всего используют такие сервисы, 
как YouTube (57%) и Twitch (46%).

На  данный момент наиболее 
популярной командой среди рос-
сийских любителей киберспорта 

является Virtus.pro (принадлежит 
холдингу ESforce), ее стиль игры 
фанаты называют «самым успеш-
ным». Предпочтение ей отдали 
49% опрошенных. Однако ситуа-
ция резко меняется, если посмо-
треть на  женскую часть аудито-
рии: здесь первенствует коман-
да M19 (выступает в  популяр-
ной именно у женщин League of 
Legends).

3. 
Кто на этом зарабатывает?
Согласно оценке PwC, в 2017 году 
объем рынка киберспорта в Рос-
сии составил $10 млн. В ближай-
шие годы показатель будет расти 
в среднем на 25,5% в год и по ито-
гам 2022 года достигнет $32 млн.

Впрочем, по словам директо-
ра по  коммуникациям ESforce  
Ярослава Мешалкина, остается 
неясным, как  правильно посчи-
тать объем рынка. «Будучи основ-
ной «точкой входа» в киберспорт 
в СНГ для большинства крупных 
брендов, мы видим, что $40 млн — 
это тот минимум, в который мож-
но оценить российский рынок. 
При  этом он растет на  20–30% 
в год и является крупнейшим в Ев-

ропе, что даже с учетом «низкой 
базы» является отличным показа-
телем», — отметил Мешалкин. Он 
также отметил, что сейчас льви-
ную долю доходов в киберспор-
те приносят именно спонсорские 
контракты, а точкой роста счита-
ются медиаправа. «Традицион-
ные» для киберспорта бренды — 
производители компьютерно-
го «железа» и телекоммуникаци-
онные компании. Параллельно 
с  этим в  киберспорт приходят 
бренды продуктов питания, ав-
томобильные марки, банки, неф-
тяные компании, FMCG-бренды. 
Буквально на днях о своем интере-
се к киберспортивной аудитории 
заявила «Столото» — крупнейший 
распространитель лотерей в Рос-
сии», — рассказал он.

В  начале этого года Mail.Ru 
Group купила холдинг ESforce при-
мерно за $120 млн, а МТС —  кипр-
скую компанию Praliss Enterprises, 
владеющую киберспортивным 
клубом Gambit Esports (сумма 
сделки не называлась). Как гово-
рилось в материалах Mail.Ru Group, 
компания ожидает, что ESforce до-
стигнет рентабельности до конца 
2018 года, а рост выручки от него 
в этом году составит 80–100%.

Т Е Х Н О Л О Г И Я
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Более 50% российской аудитории киберспорта — это люди в возрасте 18–34 лет со средним доходом более 42,7 тыс. руб. в месяц, следует из исследования 
компании Nielsen



16 октября 2018 года
Вторник

No 179 (2903)
      Б И З Н Е С       13Технология.

Законопроект

В Думе предложили ужесточить регулирование онлайн-рынка 

медикаментов

Интернет готовят к лечению
ОЛЬГА ДУБРАВИЦКАЯ,  
ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА,  
АННА БАЛАШОВА

Депутаты Госдумы хотят уже-
сточить наказание за продажу 
фальшивых лекарств в интер-
нете. Они ссылаются на об-
щемировой тренд: торговля 
переходит в онлайн. В Рунете 
пока запрещен любой оборот 
лекарств, но рынок готовится 
к легализации.

Депутаты Госдумы во главе с вице-
спикером Ириной Яровой внесли 
два законопроекта, которые уже-
сточают оборот фальшивых и неза-
регистрированных лекарственных 
средств в интернете. Они предла-
гают внести поправки в Уголовный 
кодекс и Кодекс об административ-
ных правонарушениях. 

Недоступные онлайн

Впрочем, «общемировой» тренд, 
выявленный депутатами, Россию 
пока не  затронул. Полноценную 
продажу как  рецептурных, так 
и безрецептурных лекарств, разре-
шенных к продаже в офлайновых 
аптеках, осуществлять через ин-
тернет нельзя — их дистанционная 
оплата и доставка запрещены зако-
ном «Об обращении лекарственных 
средств». Законно можно только 
сделать предзаказ на  лекарства 
онлайн.

Попытки снять этот запрет 
предпринимаются уже три года — 
в частности, Минздрав начал рабо-
ту над необходимыми поправка-
ми  в законодательство, после того 
как  соответствующая инициати-
ва была предложена Институтом 
развития интернета. Правитель-
ство одобрило законопроект о ди-
станционной продаже лекарств уже 
в октябре 2017 года, а 13 декабря 
Госдума приняла его в первом чте-
нии. Но с тех пор подвижек не было. 
Ускорить процесс попросила Ассо-
циация компаний интернет-тор-
говли, которая обратилась в  ко-
митет по экономической полити-
ке Госдумы и попросила организо-
вать обсуждение законопроектов, 
которые разрешат дистанционную 
торговлю безрецептурными лекар-
ствами, а также алкоголем, сообщил 

в  понедельник «Коммерсантъ». 
В своем письме ассоциация отме-
чает, что работа над законопроек-
том, принятом в  первом чтении 
уже почти год назад, на протяже-
нии этого периода не ведется, не-
смотря на постоянный спрос на ле-
карства в интернете.

Нелегальные попытки

Несмотря на запрет, продавать ле-
карственные препараты онлайн 
готовы почти все крупнейшие 
интернет-ретейлеры. На прошлой 
неделе у маркетплейса «Беру» «Ян-
декса» и Сбербанка появился раз-
дел «Здоровье», в котором можно 
купить лекарства, однако забрать 
их пока можно только в партнер-
ской аптеке «ЗдравСити».

На той же неделе СМИ обратили 
внимание, что интернет-ретейлер 
Ozon начал тестировать продажу 
лекарственных препаратов через 
интернет. На своем сайте ретейлер 
предлагает оплатить заказ онлайн 
и получить доставку на дом с курь-
ером. Корреспонденту РБК удалось 
совершить заказ на  сайте, опла-
тить его банковской картой, полу-
чить подтверждение и  кассовый 
чек. Спустя час средства на счету 
разморозились, а доставка осуще-
ствлена не была. С начала октября 
ретейлер начал тестировать спрос 
на лекарственные препараты, гото-
вясь к моменту, когда продажа че-
рез интернет будет разрешена за-
конодательством, объяснили РБК 
в пресс-службе Ozon.

В рамках подготовки к снятию 
запрета на дистанционную торгов-
лю лекарствами компания также 
получила лицензии на фармацев-
тическую деятельность (одна дей-
ствует в Москве, вторая — в Твери) 
и  открыла физические аптечные 
пункты. С 2017 года у Ozon был со-
вместный проект по продаже ле-
карств с аптеками «36,6» и компа-
нией «Протек» (сеть «Ригла»), в рам-
ках которого покупатель мог зака-
зать препарат на сайте ретейлера 
и забрать его в партнерской апте-
ке, но с сентября этого года Ozon 
отказался от такой схемы работы 
из-за невысокого спроса, уточни-
ли в компании. Сейчас покупатель 
может забрать товар самостоятель-
но в  аптечном пункте ретейле-

ра или оформить заказ в виде по-
ручения, чтобы получить достав-
ку на дом. В компании отметили, 
что видят спрос на лекарственные 
препараты и ждут принятия закона.

По мнению юристов, тесты, ко-
торые проводит Ozon, все же про-
тивозаконны. Партнер Paragon 
Advice Group Александр Захаров от-
метил, что если произошло списа-
ние денежных средств и был выдан 
кассовый чек, то операция считает-
ся проведенной, а при тестирова-
нии компания не должна выдавать 
чек. В противном случае с юриди-
ческой точки зрения это уже счита-
ется реализацией, а возврат денег 
и не доставленный курьером то-
вар — неисполнением обязательств 
по доставке.

С тем, что действия Ozon непра-
вомерны, соглашается и руководи-
тель департамента контроля каче-
ства юридической фирмы «Аму-
лекс» Нурида Ибрагимова. Учиты-
вая, что при осуществлении заказа 
на лекарственное средство не было 
предоставлено информации о те-
стовом режиме и была принята без-
наличная оплата, в данном случае 
можно говорить о нарушении прав 
потребителя, считает юрист. По ее 
словам, в соответствии с законом 
«О защите прав потребителей» про-
давец обязан своевременно предо-
ставлять потребителю необходи-
мую и достоверную информацию 
о товарах (работах, услугах), обес-
печивающую возможность их пра-
вильного выбора. В случае наруше-
ния закона продавец обязан ком-
пенсировать стоимость товара, мо-
ральный вред и убытки, если они 
возникли. Также, по словам Ибра-
гимовой, действия компании нару-
шают закон «Об обращении лекар-
ственных средств», что влечет ад-
министративную ответственность 
в виде штрафа в размере от 20 тыс. 
до 30 тыс. руб.

Предложение о дистанционной 
продаже лекарств Ozon незакон-
ным также сочла Федеральная служ-
ба по надзору в сфере здравоохра-
нения (Росздравнадзор). Об этом 
РБК сообщили в  пресс-службе. 
Представитель ведомства напо-
мнил, что сейчас продажа дистан-
ционным способом лекарственных 
средств в России запрещена. Летом 
2015 года Росздравнадзор получил 

право в досудебном порядке бло-
кировать онлайн-аптеки, но пока 
ведомство не использует это пра-
во из-за отсутствия корректных за-
конодательных норм. 

З А К О Н О П Р О Е К Т4. 
Что мешает зарабатывать 
на киберспорте больше?
По  словам Мешалкина, наряду 
с  прямыми спонсорскими кон-
трактами организаторы кибер-
спортивных турниров также по-
лучают отчисления за  рекламу 
во время трансляций состязаний 
в интернете.

Почти четверть (24%) опрошен-
ных Nielsen болельщиков лояльны 
к брендам, инвестирующим в ки-
берспорт, — они готовы предпо-
честь их продукцию другим мар-
кам. Согласно данным опроса, 
фанатам больше остальных за-
помнились бренды напитков, игр 
и электроники: 34% респондентов 
вспомнили Nvidia, 29% — RedBull 
и еще 26% — Asus. Технологические 
и игровые марки болельщики так-
же считают наиболее подходящи-
ми для рекламы в киберспорте — 
об  этом сообщил 91% опрошен-
ных. На втором месте — бренды 
одежды (60%), затем — интернет-
провайдеры и мобильные опера-
торы (59%). Среди FMCG (товары 
широкого потребления) лидиро-
вали марки энергетических и га-
зированных напитков — 63 и 59% 
соответственно.

Однако более 45% киберспор-
тивной аудитории используют 
AdBlock (расширение для браузе-
ров, блокирующее рекламу в ин-
тернете), чтобы всплывающая ре-
клама не мешала следить за игрой 
во время трансляции. По мнению 
Nielsen, это уменьшает потенци-
ал традиционной рекламы в ин-
тернете для коммуникации с ки-
берспортивной аудиторией и дает 
преимущество тем брендам, кото-
рые заключают с командами и ор-
ганизациями спонсорские согла-
шения для размещения своих ло-
готипов непосредственно на пло-
щадках турниров, форме команд 
и т. д. Аудитория с большей сим-
патией относится к брендам, ко-
торые напрямую взаимодейству-
ют с игроками и фанатами.

Ярослав Мешалкин считает, 
что процент людей, использующих 
AdBlock, может быть еще  выше. 
Однако аудитория киберспор-
та  — максимально вовлечен-
ная. «В среднем финальные игры 
на турнирах продолжаются по два-
три, а иногда по пять-шесть часов. 
Открытая статистика показывает, 
что чем дольше продолжается ки-
берспортивный матч, тем больше 
зрителей за ним наблюдают. Это 
значит, что аудитория киберспор-
та уже сфокусирована на просмо-
тре и ее не нужно удерживать с по-
мощью сложных инструментов», — 
отметил он.

По мнению Комкова, никаких 
препятствий развитию киберспор-
та нет. «Киберспорт стабильно ра-
стет. Для дальнейшего развития 
киберспортивным организаци-
ям нужно наращивать рекламный 
инвентарь, так как сейчас спрос 
на рекламу больше, чем предло-
жение организаций», — отметил 
Комков. Он считает, что ближе все-
го к этому сегменту находятся кос-
метические бренды типа Axe, Head 
& Shoulders, Gillette, которые уже 
начали сотрудничество с россий-
ским киберспортивным рынком. 
«В общем, это все, чем пользуются 
люди до 30 лет. В ближайшее вре-
мя мы уже ждем таких гигантов, 
как Coca Cola», — указал он. 

Поправки,  
согласно  
законопроек-
там

1. 
Вид юридической от-
ветственности будет 
зависеть от стоимо-
сти лекарственных 
средств, введенных 
правонарушителем 
в оборот: сумма мень-
ше 100 тыс. руб. будет 
считаться админи-
стративным правона-
рушением, а большая 
предполагает уголов-
ную ответственность 
с максимальным нака-
занием в виде 12 лет 
лишения свободы.

2. 
Административная 
ответственность вы-
ражается в штрафе, 
который разнится 
для физических, долж-
ностных, юридических 
лиц и ИП. Максималь-
ное наказание пред-
усмотрено для юр-
лиц — штраф до 5 млн 
руб. или приостановка 
деятельности на срок 
до 90 суток.

3. 
В пояснительной за-
писке к законопроекту 
депутаты объясни-
ли необходимость 
внесения поправок 
тем, что реализация 
фальсифицирован-
ных, контрафактных, 
недоброкачественных 
и незарегистрирован-
ных лекарственных 
средств и медизделий 
переходит в интернет 
и этот тренд носит «об-
щемировой характер».

4. 
В документе приво-
дятся результаты мо-
ниторинга, согласно 
которому правоохра-
нительные органы вы-
явили около 700 интер-
нет-ресурсов, включая 
сайты с бесплатными 
объявлениями и соци-
альные сети, которые 
предлагали такие то-
вары.

Кто пострадал 
за онлайн-
продажу 
лекарств

Сайты, содержащие информацию 
о торговле дистанционным спосо-
бом лекарственными препаратами, 
в том числе легальными, вносятся 
в Реестр запрещенной информации 
Роскомнадзором.

Это происходит на основании су-
дебных решений о признании такой 
информации запрещенной на тер-
ритории России. По информации 
надзорной службы, за все время 
ведения Единого реестра в Роском-
надзор поступило около 1200 таких 
судебных решений.

В результате был ограничен доступ 
более чем к 100 интернет-ресурсам 
на территории РФ и еще с более 
чем 1100 интернет-ресурсов запре-
щенная информация была удалена.

В 2015 году на основании судеб-
ных решений Роскомнадзор внес 
в реестр запрещенных сайты 17 ап-
течных сетей, в частности в него 
попала одна из крупнейших сетей 
по объему выручки — «Ригла». 
Претензии к аптечным ретейлерам 
возникли в связи с размещением 
информации о дистанционной про-
даже лекарств.

Надзорная служба направила 
внесенным в реестр компаниям 
уведомления, что необходимо 
ограничить доступ к информации 
самостоятельно или в противном 
случае они будут заблокированы 
операторами связи.
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Как новое фискальное оборудование поможет малым предприятиям

Цифра пришлась в кассу
КСЕНИЯ МЕЛЬНИКОВА,  
ИЛЬЯ НОСЫРЕВ

Помимо очевидных не-
удобств — трат на закупку 
и обслуживание оборудова-
ния — внедрение онлайн-касс 
несет с собой и плюсы. Мелких 
предпринимателей насильно 
втягивают в цифровую эпоху, 
снабжая инструментами ана-
литики продаж.

Большая часть предпринимате-
лей восприняла переход на он-
лайн-кассы как вынужденную 
меру — как красноречиво отме-
чали сами представители малого 
бизнеса, новую кассовую технику 
приходилось внедрять «в режиме 
ошпаренной кошки». На приоб-
ретение каждого аппарата пред-
приниматели тратили в среднем 
по 18–20 тыс. руб., а затем вдоба-
вок сталкивались с проблемами 
в виде бракованных касс и сбоев 
в функционировании софта.

Как бы то ни было, онлайн-кас-
сы успели стать частью повседнев-
ной реальности, в которой работа-
ет российский бизнес. «И сейчас 
мы видим постепенные измене-
ния — предприниматели на прак-
тике стали пользоваться преиму-
ществами, которые предоставляют 
им онлайн-кассы и операторы фи-
скальных данных», — отмечает Ан-
тон Румянцев, директор операто-
ра фискальных данных OFD.ru. По-
мимо самых очевидных плюсов — 
сокращения бумажной отчетности 
и числа налоговых проверок — ма-
лый бизнес получает в свое распо-
ряжение удобную аналитику дан-
ных по продажам и возможность 
взять кредит в банке по привлека-
тельным условиям.

Больше прозрачности

Благодаря внедрению оснащенных 
специальными фискальными на-
копителями касс данные обо всех 
операциях стали поступать через 
операторов фискальных данных 
(ОФД) в Федеральную налоговую 
службу (ФНС). Такая прозрачность 
снижает потребность в выездных 
проверках. Количество выездов 
инспекторов ФНС в компании за 
первый квартал 2018 года сократи-
лось на 26%, говорит генеральный 
директор компании — поставщи-
ка кассовой техники «Чек-Онлайн» 
Константин Шитиков. По оценкам 
OFD.ru, к моменту завершения ре-
формы полностью автоматизиро-
ванный мониторинг со стороны 
ФНС может охватить до 60% всех 
юридических лиц в России. «За счет 
повышения прозрачности ФНС пе-
реходит от массовых проверок к то-
чечным, соответственно, компа-
нии затрачивают меньше ресурсов 
на взаимодействие с налоговой и 
несут меньшие потери при про-
стое», — отмечает Антон Румянцев.

Немалым преимуществом ста-
ло сокращение бумажной отчет-

ности, считает Александр Барко, 
руководитель юридической ком-
пании «Лекстэп». «Теперь пред-
принимателям не нужно оформ-
лять и вести первичные кассовые 
документы, такие как журнал кас-
сира, журнал вызова технических 
специалистов, а также делать мно-
гостраничные Z-отчеты (докумен-
ты, в которых отражены покупки, 
сделанные посетителями магази-
на в течение суток, а также ито-
говая сумма наличности, которая 
остается в кассе в конце смены. — 
РБК), — говорит он. — Онлайн-кас-
са теперь сама формирует все не-
обходимые отчеты и отправляет их 
в налоговую службу».

Несмотря на затраты, связан-
ные с переходом на новую кас-
совую технику, ее обслуживание 
упростилось, уверяет Алексей Ма-
каров, президент компании — по-
ставщика оборудования для авто-
матизации ретейла «Атол». Рань-
ше предприниматель должен быть 
регистрировать кассу в ФНС лич-
но и при присутствии специали-
ста центра технического обслужи-
вания. Теперь кассы можно реги-

стрировать удаленно с помощью 
электронной цифровой подписи 
на сайте ФНС или за небольшую 
плату в сервисных организациях 
без посещения налоговой. «Кро-
ме того, больше не требуется за-
ключение договора с центром тех-
нического обслуживания и ежеме-
сячных плат по этому договору — 
вы спокойно можете обслуживать 
кассовое оборудование самостоя-
тельно или оплачивать разовые 
работы по починке оборудования 
техническим специалистам»,  — 
добавляет Михаил Климов, ге-
неральный директор компании 
«Хэдлайн», занимающейся авто-
матизацией торговли.

Сам себе товаровед

«Побочный эффект» от внедре-
ния касс заключается в том, что 
предприниматели получили опе-
ративный доступ к статистике по 
продажам и товарным остаткам. 
Эти данные можно автоматически 
выгружать с фискального накопи-
теля, которым оснащена касса, в 
личный кабинет сотрудника или 

CRM-систему компании с помо-
щью специального программного 
обеспечения.

По подсчетам «СКБ Контур», как 
минимум две трети бизнесменов, 
уже перешедших или собираю-
щихся перейти на онлайн-кассы 
в следующем году, не занимались 
полноценным товароучетом ни-
когда. «Предприниматели, кото-
рые анализировали свои товарные 
потоки, — это в основном «первая 
волна» — раньше других перешед-
ший на онлайн-кассы средний 
и крупный ретейл, который и так 
применял контрольно-кассовую 
технику, пусть и другого образца, 
и имел отлаженные процессы, — 
говорит Константин Кузнецов, 
эксперт сервиса «Контур.Маркет» 
компании «СКБ Контур». — «Вто-
рая волна» кардинально отлича-
ется: она накрыла собственников 
малого бизнеса, которые вообще 
не пользовались кассами. Товаро-
учет велся вручную — в тетрадках. 
Следовательно, выгоды, о которых 
мы говорим, получают все пред-
приниматели «второй волны», 
кроме интернет-магазинов — они, 

как правило, и так вели товарный 
учет».

Анализ данных, которые со-
бирают онлайн-кассы, помогает 
предпринимателям выстраивать 
маркетинговую стратегию — на-
пример, позволяет выбирать луч-
шее время для торговли, приме-
нять различные скидки и акции, 
например дневные предложения 
на группы товаров, скидки пен-
сионерам при покупке с 10:00 до 
12:00  и прочее, уверена Полина 
Кирова, директор по развитию 
ТМ «Рыбсеть». «У нас ввод скидок в 
дневное время на одной из торго-
вых точек увеличил продажи в этот 
интервал на 16%», — заявляет она.

С ней согласен и Андрей Рома-
ненко, сооснователь и генераль-
ный директор производителя он-
лайн-касс «Эвотор». «На основе 
аналитики любая кофейня за углом 
может предлагать скидки опреде-
ленным клиентам и сокращать от-
ток покупателей, — говорит он. — 
Теперь ей доступен ABC-анализ 
(анализ продаж, позволяющий 
установить оптимальный ассор-
тимент. — РБК) или рекомендация 
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лучшей геолокации для открытия 
новой точки, а также, например, 
информация о том, как часто ба-
риста отлучается со своего рабо-
чего места».

Уже сейчас существует несколь-
ко десятков приложений, способ-
ных использовать информацию, 
которую собирают онлайн-кассы. 
Например, с аппаратами «Эвотора» 
совместима программа, способная 
автоматически обновлять в 1С базу 
данных об имеющихся на складе 
продуктах. Другое приложение — 
«Контроль магазина» — позволяет 
следить за продажами по дням не-
дели, группам товаров и отдельным 
продавцам. Оно может не только 
высчитать средний чек магазина, 
но и узнать, какие товары покупа-
ют чаще всего, сколько покупате-
лей бывает в магазине в среднем в 
то или иное время суток. Эти дан-
ные продавец может использовать 
для повышения продаж, например 
расширить ассортимент наиболее 
востребованных товаров, или в ка-
честве инструмента мотивации, 
например премируя самых актив-
ных кассиров. Еще одна возмож-

ность — проанализировать, какие 
товары часто приобретаются в од-
ном наборе. Например, аналити-
ки «Эвотора» сделали неожидан-
ное открытие — многие покупате-
ли вместе с шоколадкой покупают 
лапшу «Доширак». Выяснилось, что 
это типичный обед небогатого ра-
бочего стройки или дворника — 
дешевая и при этом относительно 
сбалансированная (белки плюс уг-
леводы) еда.

Впрочем, по мнению Поли-
ны Кировой, пользу от доступа 
к статистике продаж и аналити-
ке ощутил далеко не весь малый 
бизнес. «Любая торговая органи-
зация и  ранее отслеживала свои 
продажи в режиме реального вре-
мени, подключала кассу к своему 
ПО и анализировала полученные 
данные, — объясняет она. — По-
этому в случае онлайн-касс все это 
становится новшеством только для 
ИП на патенте, которые до послед-
него не переходили на это кассовое 
оборудование».

Многие предприниматели дей-
ствительно анализировали свои 
продажи и товарные остатки и пре-
жде, пользуясь бухгалтерскими, 
складскими и другими CRM-систе-
мами. Однако процесс получения 
данных был долгим и неудобным, 
признается Максим Венедиктов, 
генеральный директор розничной 
сети «Мичурино молоко». «Раньше 
нам приходилось вручную обзва-
нивать каждую розничную точку 
в Мичуринске, Тамбове, Вороне-
же, Липецке и Москве, заполнять 
Excel-таблицу о том, что нужно за-
казать на следующий день. Теперь 
данные с наших кассовых аппара-
тов автоматически отправляются 
в нашу ИТ-систему. Мы сразу ви-
дим, какие товары у нас прода-
ны, какие — нет, и в зависимости 
от этого корректируем наши про-
изводственные и логистические 
операции», — рассказывает он.

Количественный учет продан-
ных товаров защищает предпри-
нимателей и от злоупотреблений 
со стороны сотрудников, уверен 
Константин Кузнецов. «Без дан-
ных, которые собирает онлайн-
касса, владелец магазина не узна-
ет, что продавец реализует свои то-
вары, а не товары магазина, что мо-
шенник присваивает выручку или 
завышает цену на товары и разни-
цу кладет себе в карман, — гово-
рит он. — После установки кассы 
нечистые на руку сотрудники бы-
стро уходят, потому что теперь их 
можно проконтролировать. Я знаю 
реальные примеры, когда сам факт 
установки кассы оборачивался уве-
личением выручки на 200–300%. 
То есть владелец магазина начина-
ет получать именно столько, сколь-
ко его торговля способна была при-
носить изначально».

Сим-сим, откройся

Онлайн-кассы сулят малому биз-
несу не только снижение количе-
ства налоговых проверок и авто-
матизацию продаж. Открывая до-
ступ к своим фискальным данным 
крупным производителям, магази-
ны могут получать от них реальные 
выплаты, считает Александр Кот-
ляр, генеральный директор плат-
формы — агрегатора данных касс 
розничных сетей Wellmark. «Круп-
ные производители, в том числе 
зарубежные, сильно заинтересо-
ваны в получении информации 

о  продажах своей продукции от 
розничных точек, — говорит Кот-
ляр. — Раньше ни один из них не 
получал оперативные и объектив-
ные данные о том, как именно про-
дается его продукция в российской 
рознице: он просто отгружал товар 
дистрибьютору, а аналитика роз-
ничных продаж оставалась «сле-
пым пятном». В то же время лю-
бой производитель в рамках трейд-
маркетинга (меры, направленные 
на  повышение эффективности 
взаимодействия с участниками 
дистрибьюторской цепочки.  — 
РБК) ставил себе задачу стимули-
ровать розничные точки денежны-
ми бонусами, чтобы они продава-
ли больше его товара. Из-за отсут-
ствия информации о показателях 
конкретных точек выделяемые на 
трейд-маркетинг средства трати-
лись неэффективно».

По оценкам Котляра, весь рынок 
трейд-маркетинга в России сего-
дня составляет порядка $3 млрд. 
«Это те деньги, которые зачастую 
даже не в полном объеме доходи-
ли до магазинов», — негодует он. 
Причина в том, что больше поло-
вины розничных точек не имели 
возможности оперативно сдавать 
отчетность о продажах и, как след-
ствие, участвовать в акциях про-
изводителей, считает Денис Глу-
шенков, директор департамента 
развития компании — дистрибью-
тора средств сотовой связи ТФН. 
«Онлайн-кассы не только позво-
лят подключить несколько тысяч 
новых розничных точек напрямую 
к производителям через автома-
тизацию отчетности, но и впервые 
откроют путь к их бонусному сти-
мулированию», — говорит он.

Возможность, появившаяся 
благодаря реформе, уже начала 
пользоваться спросом. К платфор-
ме Wellmark, которая обрабатыва-
ет данные онлайн-касс розничных 
магазинов (они поступают в ком-
панию с согласия розничной точки 

через ОФД), к сегодняшнему дню 
подключилось около десяти про-
изводителей фармацевтической 
продукции (среди них, например, 
японская Takeda). Производители 
получают статистику продаж ап-
тек. Часть из этих фармкомпаний 
уже начала стимулировать лиде-
ров денежными бонусами за пре-
доставление данных. По словам 
предпринимателя, такие выпла-
ты могут увеличивать ежемесяч-
ный оборот открывших данные 
розничных точек до 10%.

«В нашем случае запрос на пре-
доставление фискальных данных 
поступил от самих производите-
лей, — рассказывает Константин 
Тиунов, директор по маркетингу 
ГК «Юнидент» (сети аптек «Юни-
фарма» и «Росаптека»). — Мы на 
это пошли, прекрасно понимая, 
что скоро будет сложно получать 

лучшие условия и бонусы, не пре-
доставляя партнерам эффектив-
ную аналитику. К сожалению, пока 
не все ОФД даже при нашем согла-
сии готовы передавать данные на-
ших онлайн-касс третьим лицам. 
Возможно, в будущем появятся со-
ответствующие поправки к ФЗ-54, 
которые урегулируют обмен фи-
скальной аналитикой между участ-
никами товаропроводящей цепи и 
роль ОФД в этом процессе».

Кредит по кассе

Получением данных с онлайн-касс 
малого бизнеса заинтересовались 
не только крупные производите-
ли товаров, но и банки. Так, напри-
мер, в ноябре 2017 года Модуль-
банк выдал первый кредит для ма-
лых предпринимателей, основан-
ный на этих данных. В мае 2018-го 
в партнерстве с OFD.ru банк раз-
работал сервис «Кредит по оборо-
ту», который позволяет ему мгно-
венно оценивать оборот заемщи-
ка по его онлайн-кассе, подклю-
ченной к ОФД («Такском», OFD.ru 

или ОФД-Я), и на основании полу-
ченной информации принимать 
решение о том, выдавать ли ему 
кредит. «Это первый прецедент на 
рынке, когда оператор фискаль-
ных данных стал оказывать услу-
ги по снижению оценки рисков для 
финансового сектора», — замечает 
Антон Румянцев.

Максимальная сумма кредита — 
500 тыс. руб. по ставке 12% годовых 
или половина месячного оборота 
компании по данным кассы. Лимит 
пересчитывается каждый месяц — 
чем больше оборот, тем он выше. 
Для начинающих предпринимате-
лей есть «приветственный» лимит 
(до 90 тыс. руб.) — такой кредит вы-
дается, если месячный оборот ком-
пании не превышает 180 тыс. руб. 
и она успела пробить хотя бы один 
чек в онлайн-кассе.

«Онлайн-кассы расширяют воз-
можности по финансированию 
бизнеса, — говорит сооснователь 
Модульбанка Андрей Петров.  — 
Кредит можно получить на осно-
ве данных, которые есть в доступе 
ОФД, без залога, поручителей, до-
полнительных документов. Рань-
ше этот процесс растягивался на 
несколько недель, а сейчас зани-
мает несколько минут. И продукт 
начал пользоваться спросом». 
За лето 2018-го количество креди-
тов, выданных на основании дан-
ных онлайн-касс, достигло 9,6% от 
общего объема кредитов Модуль-
банка за этот период.

«Мы решили открыть возобнов-
ляемую кредитную линию в конце 
августа 2018 года — деятельность 
компании подвержена сезонному 
спросу, когда на короткий проме-
жуток времени необходимо резко 
увеличить оборот, — говорит Ни-
колай Сухарев, директор по разви-
тию интернет-салона флористики 
«Господин Цветаев». — Когда я по-
давал заявку в Модульбанк, то ука-
зал логин и пароль от ОФД с кас-
сой — банк оценил мою финансо-
вую ситуацию и, исходя из оценки 
рисков, предложил сумму креди-
та. На оформление ушло порядка 
5–10 минут».

О новых возможностях оцен-
ки рисков, появившихся благо-
даря онлайн-кассам, задумались 
и другие банки. «У нас есть офи-
циально пока только партнерские 
онлайн-кассы, скидку на которые 
может получить любой клиент, — 
поясняют в Тинькофф Банке. — Ин-
теграций с кредитами у касс пока 
нет, но это стоит в наших планах: 
в ближайшее время мы будем реа-
лизовывать схему, когда при уста-
новке онлайн-касс получение 
кредита проходит по ускоренной 
процедуре. Также мы планируем 
брать данные из ОФД для выдачи 
кре дитов». 

Благодаря внедрению оснащенных 

фискальными накопителями касс 

данные обо всех операциях стали 

поступать в ФНС. Количество выездов 

инспекторов ФНС в компании за первый 

квартал 2018 года сократилось на 26%, 

говорит гендиректор компании — 

поставщика касс

В ожидании «третьей волны»

Поправки к федеральному 
закону «О применении 
контрольно-кассовой 
техники при осуществле-
нии наличных денежных 
расчетов», обязавшие 
всех предпринимателей 
заменить традицион-
ные кассовые аппараты 
онлайн-кассами, были 
подписаны президентом 
РФ Владимиром Путиным 

еще 3 июля 2016 года. 
Первый этап реформы 
завершился 1 июля 
2017 года — тогда на он-
лайн-кассы перешли 
предприниматели, ра-
ботающие по общей си-
стеме налогообложения, 
упрощенной системе или 
уплачивающие единый 
сельскохозяйственный 
налог. К июлю 2018 года 

новой контрольно-кассо-
вой техникой обзавелось 
и большинство остальных 
предпринимателей, за ис-
ключением компаний на 
ЕНВД и патенте — им за-
конодатели разрешили 
подключиться к июлю 
2019 года. В общей слож-
ности по итогам «первой 
и второй волн» на учет 
в налоговых органах уже 

поставлено свыше 2,2 млн 
онлайн-касс. По оценкам 
Константина Шитикова, 
генерального директора 
компании «Чек-Онлайн», 
парк контрольно-кас-
совой техники после 
окончания третьего этапа 
реформы должен увели-
читься еще более чем 
на 1 млн онлайн-касс.
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РБК на Expo Real 2018

Итоги

Перед московской агломерацией на сле-

дующее десятилетие стоит задача по обе-

спечению сбалансированного развития. 

С населением в 17 млн. человек «Большая 

Москва» занимает 19 место среди круп-

нейших агломераций мира. Но отстаю-

щие, депрессивные районы сдерживают 

развитие агломерации в целом. Диспро-

порции в  развитии разрушают связность 

городской ткани и снижают качество 

человеческого капитала. 

Агломерация опирается на транспорт-

ный каркас. Москва представляет собой 

совокупность 160 «коммун» вокруг 

станций метро. В некоторых из таких «Ме-

тро-коммун» проживает более 100 тысяч 

человек — они сравнимы со средними 

европейскими городами. Очевидно, что 

плотность и качество таких «коммун» 

снижается по мере удаления от центра 

города. Для сбалансированного развития 

агломерации необходимо развивать 

инфраструктуру не точечно, а с целью 

развития агломерации, как единого орга-

низма. С учетом современных транспорт-

ных решений, технологий коммуникации 

и прогрессивных принципов организа-

ции пространства, удаленность района 

от центра уже не является приговором. 

Например, за последние 5 лет стоимость 

жилья в Стратфорде, окраинном районе 

Лондона, удвоились именно благодаря 

развитию транспортной инфраструктуры 

и увеличению пассажиропотока. 

Для Московской агломерации, с ее 

новыми кварталами массовой застройки 

на окраинах, — это крайне важный опыт, 

так как важнейшим вызовом для города 

станет превентивная борьба с «геттои-

зацией» тех районов, население которых 

сильно закредитовано, а перспективы 

появления высоко-оплачиваемых рабочих 

мест туманны. Сегодня эти угрозы еще 

не реализовались, поэтому у градостро-

ителей и девелоперов есть возможность 

избежать социальных проблем за счет 

грамотной стратегии развития инфра-

структуры и объектов социального 

назначения. 

Что касается международных инвести-

ций, то уникальный статус Московской 

агломерации по-прежнему привлекает, 

хоть и осторожное, внимание трансгра-

ничного капитала. Неоцененность рубля, 

высокая текущая доходность девелопер-

ских проектов позволяют компенсировать 

сохраняющиеся геополитические риски. 

Первое место по привлекательности для 

инвесторов занимает гостиничный сектор. 

Также растет интерес со стороны инвесто-

ров из «южного пояса»: Казахстан и Узбе-

кистан в дополнение к уже проложившим 

путь на российский рынок китайским 

и ближневосточным капиталам. 

Сергей Рябокобылко
Cushman & Wakefield


